
02 Полное погружение
Что изменится на подводном  
крейсере «Юрий Долгорукий»  
после модернизации

«Мы отмечаем активизацию попыток НАТО 
распространить влияние на Латинскую Америку»
Директор латиноамериканского департамента МИД РФ Александр Щетинин — о вкладе стран региона  
в урегулирование украинского кризиса, военном сотрудничестве и дедолларизации

Екатерина Хамова

Р оссия фиксирует попытки Украины 
и её западных партнёров вербовать 

наёмников в странах Латинской Аме-
рики через соцсети и посольства, за-
явил директор профильного департа-
мента МИДа Александр Щетинин. При 
этом у Москвы со многими государства-
ми есть соглашения о правовом сотруд-
ничестве по уголовным делам, отме-
тил дипломат, комментируя недавний 
случай задержания колумбийских на-
ёмников в венесуэльском аэропорту. 
Россия поддерживает диалог со все-
ми государствами региона, в том числе 

с Аргентиной, которая выбрала украин-
скую сторону и рассматривает сближе-
ние с НАТО в качестве глобального пар-
тнёра. О развитии отношений РФ с этим 
регионом, расчётах в нацвалютах, рас-
пространении карты «Мир» и военном 
сотрудничестве — в эксклюзивном ин-
тервью Александра Щетинина «Изве-
стиям».

В начале июня этого года стало извест-
но, что МИД РФ прорабатывает воз-
можность организации саммита Рос-
сия — Латинская Америка. Когда может 
состояться это мероприятие и какие 
темы планируется обсуждать?

Формально анонс этого саммита 
мы не делали до настоящего времени. Это 
не значит, что мы не продвигаем идею по-
литического диалога, взаимодействия 
с государствами региона.

Для нас Латинская Америка — истори-
чески континент дружественный, с ним 
нас связывают десятилетия взаимовы-
годного сотрудничества, взаимная тяга 
культур, переплетение человеческих су-
деб. Мы очень ценим, что в 2014 году реги-
он был провозглашён зоной мира, а в 1967-
м был закреплён его безъядерный статус.

Сейчас он переживает непростые 
времена. Имеются серьёзные проблемы, 
связанные с системой государственно-

го управления, с финансированием раз-
вития. К сожалению, констатируем вме-
шательство и деструктивное давление 
извне. Всё это не может не сказываться 
на эффективности межгосударствен-
ного и регионального сотрудничества, 
интеграционных процессов Латинской 
Америки.

Мы готовы к развитию отношений, 
сотрудничеству с государствами Латин-
ской Америки в многостороннем форма-
те в том объёме, в каком они сами к это-
му готовы. И рассчитываем, что в своё 
время подойдём к возможности органи-
зации многостороннего ме-
роприятия. 
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Заторное настроение
На крупнейшем погранпереходе с КНР  
возникла пробка

Владимир Гаврилов

Н а крупнейших погранпереходах 
с КНР «Забайкальск» и «Благове-

щенск — Хэйхэ» возник затор автомо-
бильных грузов, выяснили «Известия». 
Фуры и автовозы ждут оформления не-
делю и больше. С 1 октября в РФ вырас-
тет ставка утильсбора для авто и спец-
техники, поэтому продавцы массово 
везут продукцию по старой цене, что 
и вызвало перегрузку пунктов пропу-
ска, утверждают в отрасли.

Логистические компании заяви-
ли о заторах грузового автотранспор-
та на границе с Китаем. Наибольшая 
нагрузка идёт на самые крупные пун-
кты пропуска (МАПП) «Забайкальск» 
и «Благовещенск — Хэйхэ» со сторо-
ны КНР.

— Образовавшиеся заторы приве-
ли к увеличению времени ожидания 

на границе до пяти–семи суток, хотя 
в штатном режиме эта процедура за-
нимает от 12 до 24 часов, — рассказал 
«Известиям» директор по логистике 
транспортной компании Delko Евге-
ний Козырев.

Как отмечает руководитель отде-
ла логистики компании Shuttle Logistic 
Владимир Гамазков, увеличение зато-
ров может привести к дефициту сво-
бодного транспорта для перевозок, 
оборачиваемость которого в райо-
не МАПП растянулась с одного–двух 
до семи–десяти дней.

— За месяц средний срок ожидания 
в электронной очереди на МАПП «За-
байкальск» увеличился в два раза — 
до 11 дней, — рассказал «Известиям» 
президент Ассоциации автомобиль-
ных грузоперевозчиков и экспедито-
ров («АвтоГрузЭкс») Вадим 
Филатов. 
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По доходу дела
Поступления в бюджет от НДФЛ подскочили на треть

Наталья Ильина, Мария Строителева

Д оходы консолидированного бюд-
жета (в него входят федеральный 

и региональные) от НДФЛ увеличились 
на треть — до 2,6 трлн за пять месяцев 
2024-го (наиболее актуальные данные). 
Это наибольший рост за всё время ве-
дения статистики с 2017 года, выяснили 
«Известия». Причина — в резком росте 
зарплат россиян. При этом поступле-
ния от НДС росли не так быстро, а налог 
на прибыль сократился. Чем выше по-
ступления налогов от физлиц, тем более 

бюджет сбалансирован и менее подвер-
жен шокам для отдельных отраслей, по-
яснили эксперты. Будет ли увеличивать-
ся доля доходов казны от НДФЛ с учётом 
налоговой донастройки — в материале 
«Известий».

В 2024-м опережающими темпа-
ми растут доходы бюджета от нало-
га на доходы физлиц (НДФЛ). За пять 
месяцев года они увеличились на 35%, 
до 2,6 трлн рублей, следует из наибо-
лее свежей статистики ФНС («Известия» 
её изучили). Речь идёт о поступлениях 
в консолидированный бюджет.

Основная часть НДФЛ идёт в реги-
ональные и местные бюджеты (по ме-
сту регистрации компании), а на фе-
деральный уровень поступает лишь 
«налог на богатых» — тех, кто зарабаты-
вает более 5 млн рублей в год и платит 
в казну 15% с превышения этого порога 
(именно оно идёт на федеральный уро-
вень). За январь–май эта сумма соста-
вила всего 57 млрд рублей.

Для сравнения: за аналогичный период 
прошлого года все поступления по НДФЛ 
были на уровне 1,9 трлн, пока-
зав снижение на 1%.
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Алёна Нефёдова

В единый день голосования россияне 
из 83 регионов приняли участие в 4 тыс. 

избирательных кампаний разного уровня. 
Главной из них стали выборы сразу 21 гу-
бернатора. По результатам обработки пер-
вых протоколов действующие руководители 
субъектов сохраняют свои кресла. Опреде-
лились в этот день и с будущими владельца-
ми освободившихся мандатов в Госдуму: ими 
станут бывшие члены правительства Викто-
рия Абрамченко, Олег Матыцин и Николай 
Шульгинов. В целом же кампания-2024 отли-
чалась отсутствием каких-либо сюрпризов: 
так, в ЦИК России заявили, что не наблюда-
ли существенного вмешательства в выбо-
ры из-за рубежа. О том, как прошли выбо-
ры в приграничных регионах и какой формат 
голосования теперь предпочитают москви-
чи, — в материале «Известий».

8 сентября в России завершился единый 
день голосования. Отдать свой голос за гу-
бернаторов, депутатов разного уровня или 
за глав муниципалитетов могли 57 млн че-
ловек. Итоговые показатели по явкам пока 
не подведены, но уже известно — по дан-
ным на 18.00 мск, лидерами были Респу-
блика Башкортостан (69%) и Кемеровская 
область (63%).

В большинстве субъектов сделать вы-
бор можно было в течение трёх дней — 
с 6 по 8 сентября. В 21 регионе прямым го-
лосованием выбрали губернаторов. Сейчас 
в избиркомах активно идёт под-
счёт голосов. 
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Полное погружение
Как будет модернизирован подводный крейсер «Юрий Долгорукий»

Дмитрий Болтенков

А томный ракетный подводный крей-
сер стратегического назначения 

«Юрий Долгорукий» ошвартован в Се-
веродвинске для прохождения ремон-
та. Источник «Известий» в судострои-
тельной отрасли сообщил, что в ходе 
него на подлодке будет проведена ча-
стичная модернизация. Какие рабо-
ты могут провести на корабле и какое 
значение это будет иметь для других 
представителей серии, разбирались 
«Известия».

В данный момент ракетный подво-
дный крейсер стратегического назна-
чения «Юрий Долгорукий» находится 
в Северодвинске. Как полагают экс-
перты, сейчас на лодке идёт процесс 
извлечения активной зоны атомного 
реактора. В дальнейшем, согласно со-
общениям СМИ, она встанет на свой 
первый плановый ремонт на заводе 
«Звёздочка».

Проект ракетного подводного 
крейсера проекта 955 (шифр «Борей») 
стартовал ещё в 1980-е годы. Разра-
боткой занимается ЦКБ МТ «Рубин». 
Головная лодка «Юрий Долгорукий» 
была заложена на Севмаше 2 ноя-
бря 1996 года. Это был тяжёлый пе-
риод для отечественного военного 
кораблестроения. Ситуацию усугу-
било и то, что ракетный комплекс 
Д-19УТТХ не был принят на вооруже-
ние. А строить лодку заранее, не зная, 
какой на ней будет основной элемент 
оружия, смысла нет. Поэтому строи-
тельство «Юрия Долгорукого» было 
остановлено.

В конце 1990-х  стало известно 
о создании нового ракетного комплек-
са Д-30 с ракетой «Булава». И в начале 
нулевых годов строительство лодки 
возобновилось. При этом использо-
вались ранее изготовленные метал-
локонструкции от корабля проекта 
971 «Кугуар». Лодку «Кугуар» заложи-
ли в 1992 году и в 1998-м сняли с про-
изводства. 12 февраля 2008-го «Юрий 
Долгорукий» спустили на воду. 21 но-
ября того же года был осуществлён 

физический запуск ядерного реакто-
ра. До лета 2011 года крейсер проходил 
различные этапы испытаний. Первый 
успешный пуск ракеты «Булава» со-
стоялся 28 июня 2011 года.

В дальнейшем лодка прошла ещё 
ряд испытаний и доработок и окон-
чательно официально вошла в состав 
ВМФ России 10 января 2013 года. В пе-
риод же с 2004-го по 2014 год были по-
строены ещё две аналогичные лодки — 
«Александр Невский» и «Владимир 
Мономах», которые несут службу 
на Камчатке.

Срок службы современной атомной 
подлодки рассчитывается на 40 лет. 
Приходит время, и механизмы либо 
физически изнашиваются, либо мо-
рально устаревают — их надо менять 
на что-то более новое. В середине сро-
ка службы лодка проходит так называ-
емый средний ремонт. Таких ремонтов 
может быть несколько: первый, второй. 
В ходе этих работ из корпуса корабля, 
по сути, вынимаются все «внутренно-
сти», производится ремонт или замена 
оборудования. Может быть проведена 
модернизация систем вооружения или 
техники корабля для придания новых 
боевых свойств.

Производится дефектовка кор-
пусных конструкций, при необхо-

димости они заменяются. Харак-
теристики корабля возвращаются 
к исходным, как было при его соз-
дании. Отремонтированное или но-
вое оборудование грузится обратно 
в корпус. Эта работа проводится в за-
крытом пространстве, то есть на сле-
дующем этапе «Юрия Долгорукого» 
переведут в закрытый эллинг. После 
чего в течение двух–трёх лет будут 
вестись ремонтные работы, затем 
лодку спустят на воду и после ком-
плекса испытаний вернут в боевой 
состав ВМФ России. Суммарно такие 
работы, а также их организация мо-
гут оказаться сложнее, чем постро-
ить корабль «с нуля».

Когда строительство подводной 
лодки или боевого корабля ещё ве-
дётся, готовится и комплекс доку-
ментации для его ремонта. В ней 
описывается технология — как про-
изводить ремонт, на что обратить 
внимание, что и как делать. Но лод-
ка была построена в первой половине 
нулевых годов, с тех пор прошло поч-
ти 20 лет. За это время техника обно-
вилась, далеко шагнули технологии, 
компьютерные решения.

Перед судоремонтниками и ЦКБ 
МТ «Рубин» стоит очень сложная ин-
женерная задача, смысл которой — 
выяснить, что требуется отремонти-
ровать, а что обновить. При этом надо 
определить поставщиков и увязать 
изготовление, доставку и монтаж но-
вой техники, а также ремонт старой. 
Скорее всего, на лодке будет прове-
дена замена большей части начинки 
корабля, и проект лодки может изме-
ниться на 955М, где «М» — модерниза-
ция. Понятно, что шахты комплекса 
«Булава» менять не будут, но системы 
обеспечения пуска ракет за прошед-
шие 20 лет стали несколько меньше, 
а значит, высвободится простран-
ство, которое может быть использо-
вано для других целей.

По итогам такого первого ремон-
та подводной лодки проекта 955 бу-
дет решено, как в дальнейшем бу-
дет осуществляться обслуживание 
и её младших братьев — «Алексан-
дра Невского» и «Владимира Моно-
маха». При этом откорректируют тех-
нологическую документацию и будут 
определены «узкие» места. Будет бо-
лее точное понимание того, что и как 
делать с механизмами серийных ло-
док, да и по ремонту/замене обору-
дования и техники определится круг 
подрядчиков. Это ускорит будущие 
ремонты серийных кораблей.

Так что постановка атомной ракет-
ной подводной лодки 4-го поколения 
«Юрий Долгорукий» в первый сред-
ний ремонт является знаковым собы-
тием, вполне соизмеримым по важно-
сти с закладкой новой атомной лодки. 
И это открывает новые перспективы 
развития отечественного подводно-
го атомного флота.

Интерес к конфликтам
Почему в Колумбии решили запретить наёмничество

Все на местах
ЕДГ-2024 завершился уверенным 
лидерством действующих губернаторов

Новости  

Поворотный момент

Мария Семёнова

Политолог

7   сентября (26 августа по старому 
стилю) 1812 года состоялось одно 

из достославных сражений в россий-
ской историографии — Бородинская 
битва, которая считается самой крово-
пролитной однодневной битвой в миро-
вой истории: за несколько часов здесь 
полегли около 80 тыс. человек с обеих 
сторон. Сражение в каком-то смысле 
парадоксальное — его итоги и в России, 
и во Франции считают победой.

И вот почему. Кутузов не смог оста-
новить Наполеона на пути к Москве, 
а Наполеон не сумел разгромить рус-
скую армию. Однако после Бородин-
ской битвы моральный дух русских 
воинов настолько укрепился, что это 
стало отправной точкой для триум-
фального похода на Париж. Значение 
этого сражения в истории России было 
огромным, и его итоги сыграли ключе-
вую роль в дальнейших событиях.

«Баталия, 26-го числа бывшая, была 
самая кровопролитнейшая из всех тех, 
которые в новейших временах извест-
ны. Место баталии нами одержано со-
вершенно, и неприятель ретировался 
тогда в ту позицию, в которой пришёл 
нас атаковать», — писал Кутузов в сво-
их воспоминаниях.

Бородинское сражение началось 
7 сентября в 5.30 утра вместе с залпами 
французских пушек. Наполеон решил 

полностью разгромить левый фланг 
русской армии. Именно туда он на-
правил основную часть войск. Но Ку-
тузов, предусмотрев ход противни-
ка, укрепил проседающую позицию 
с помощью пехотного резерва. В итоге 
моментальный разгром врага, на кото-
рый рассчитывал Наполеон, обернул-
ся ожесточённым встречным боем, ко-
торый длился на протяжении 12 часов.

Общая численность армии Напо-
леона, вторгшейся в пределы Россий-
ской империи, составляла 600 тыс. че-
ловек. К Бородино подошла армия 
численностью 135 тыс. и 587 артилле-
рийских орудий.

Русские войска на Бородинском 
поле насчитывали около 150 тыс. чело-
век и 624 орудия.

В общем водовороте событий выде-
лялись два очага — два, как их называ-
ли, действующих вулкана, на которые 
была сделана особая ставка командо-
вания и где битва носила беспреце-
дентно ожесточённый характер.

Первым были Багратионовы фле-
ши — укрепления на левом фланге рус-
ской армии, принявшие на себя глав-
ный и многократный удар противника. 
Вторым — самая высокая точка поля, 
курган естественного происхождения, 
превращённый в хорошо укреплённый 
бастион и мощную огневую точку, — 
так называемая батарея Раевского. 
Бои за два эти укрепления во многом 
определили не только ход Бородин-
ского сражения, но и его итоги.

Пушечный обстрел не прекращал-
ся до захода солнца. По итогам битвы 
французам удалось уничтожить Ба-
гратионовы флеши и батарею Раев-
ского. Возведённые там укрепления 
также были разрушены, так что сами 
территории больше не имели страте-
гической ценности.

Кутузов, как и Наполеон, намере-
вался продолжить битву на следую-
щий день. Но большие потери выну-
дили его увести войска к Можайску. 
Армия оставила прежние позиции но-
чью под защитой арьергарда. Утром 

Наполеон узнал об отступлении про-
тивника, но принял решение не от-
правляться в погоню. Он не видел пер-
спектив победы.

Сражение при Бородино, будучи 
дуэлью Наполеона и Кутузова, неред-
ко называют битвой гигантов. Поте-
ри обеих сторон исчисляются в тыся-
чах. Для русских это число составило 
50 тыс., для Великой армии — 35. 
Во время сражения пострадали 27 рус-
ских генералов, четверо погибли. Ар-
мия Наполеона лишилась 12 генералов, 
ещё 38 получили ранения. Обе сторо-
ны считали себя победившими.

Бородинское поле оставалось в том 
самом виде, каким застала его ночь по-
сле битвы. Только стон утих — раненые 
превратились в мёртвых.

«В этом могильном запустении ле-
жали трупы, валялись трупы, страш-
ными холмами громоздились трупы», — 
писал Ф. Глинка.

Боясь по весне вспышки эпидемии, 
власти решили приступить к расчис-
тке поля. С окрестных деревень собра-
ли крестьян, чтобы решить дело.

Однако захоронить закостенев-
шие, сцепленные друг с другом тела 
не представлялось возможным. Лишь 
небольшую часть павших засыпа-
ли во рвах укреплений. В основном 
же рыли котлованы, разводили в них 
костры и, сгребая мёртвых крюка-
ми, сжигали в этих братских могилах. 
Если верить А.И. Михайловскому-Да-
нилевскому, земля Бородинского поля 
приняла таким образом тела и пепел 
58 521 человека. Лошадиных трупов 
насчитывалось 34 472.

Сосланный на остров Святой Елены, 
Наполеон возвращался памятью к сво-
им 50 баталиям и утверждал, анализи-
руя их ход и итоги: «Самым ужасным 
было то, которое я дал под Москвою. 
Французы показали себя в нём достой-
ными одержать победу, а русские стя-
жали славу быть непобедимыми».

В наши дни дата Бородинско-
го сражения отмечается на день поз-
же, 8 сентября, как День воинской сла-

вы. Празднование было учреждено 
в 1995 году законом «О днях воинской 
славы и памятных датах России».

В 1995-м при составлении переч-
ня славных страниц русского ору-
жия для их закрепления на законода-
тельном уровне прибавили к датам 
по старому стилю 13 дней, что коррек-
тно только для начала XX века. И это 
не единственная неточность, касаю-
щаяся Бородинской баталии. Из фор-
мулировки 32-ФЗ следует, что в ней, 
как и во всей Отечественной войне 
1812 года, русские войска противосто-
яли французской армии, однако соб-
ственно французы составляли лишь 
около половины её личного состава. 
Остальные — немцы, поляки, итальян-
цы, голландцы, испанцы, швейцарцы 
и даже египтяне. Тогда, как и сегодня 
и в годы Великой Отечественной, Рос-
сия противостояла объединённым си-
лам Запада.

Бородинская битва стала не толь-
ко значимым сражением в истории 
России, но и ключевым моментом 
в глобальной политике того време-
ни. Великое сражение при Бороди-
но, по словам историка Евгения Тарле, 
оказалось не просто кровопролитной 
битвой, а символом великих мораль-
ных и умственных сил, скрытых в рус-
ском народе. Некоторые могут возраз-
ить, утверждая, что какая может быть 
моральность, когда на поле боя течёт 
река человеческой крови? Однако Тар-
ле видит в этом событии объединение 
русского народа, который, возмож-
но, благодаря наполеоновскому втор-
жению обрёл особую настойчивость 
в стремлении к общественной гармо-
нии перед врагом. 

МНЕНИЕ  

A По состоянию на 23.00 
мск должности сохрани-

ли все действующие главы регионов. 
Так, в Липецкой области в своём крес-
ле останется Игорь Артамонов: он на-
брал 78,75% после обработки 51% про-
токолов. В Волгоградской, Курганской 
и Сахалинской областях — Андрей Боча-
ров, Вадим Шумков и Валерий Лимарен-
ко соответственно. В Оренбургской об-
ласти руководить регионом продолжит 
Денис Паслер, на чью долю прошедшей 
весной выпала борьба с разрушитель-
ными паводками, вызвавшими широ-
кие споры о его дальнейшей судьбе. Тем 
не менее за его кандидатуру проголо-
совали 77,83% оренбуржцев (после об-
работки более половины протоколов).

Действующий губернатор Забай-
кальского края Александр Осипов по-
сле проверки 51,37% протоколов также 
занимает первое место в политиче-
ской борьбе за кресло главы региона. 
Осипов, будучи единственным само-
выдвиженцем во всей губернаторской 
гонке, набрал 82,32% голосов. В Калмы-
кии останется Бату Хасиков, в Ставро-
польском крае — Владимир Владими-
ров, а в Мурманской области — Андрей 
Чибис, в апреле переживший первое 
за 15 лет покушение на главу региона 
в РФ. Он получил 79,21% после обработ-
ки 50,48%. На второй срок идут глава Ре-
спублики Башкортостан Радий Хабиров, 
а также губернатор Челябинской обла-
сти Алексей Текслер.

Избрались на первый срок и новые 
врио. Среди них — бывший секретарь 
генсовета «Единой России» Андрей Тур-
чак на посту главы Республики Алтай. 
Он получил поддержку 76,73% алтай-
цев после проверки половины протоко-
лов. К слову, с победой его уже поздра-
вил партийный коллега — председатель 
«Единой России» Дмитрий Медведев. 
Среди других врио победил и руководи-
тель Вологодской области Георгий Фи-
лимонов, который занял этот пост после 
возглавлявшего более десяти лет регион 
Олега Кувшинникова. Выбрали своего 
главу и в Самарской области — там пост 
врио после неожиданного ухода выи-
гравшего выборы в 2023-м Дмитрия Аза-
рова занял Вячеслав Федорищев. Он уже 
получил статус «самого молодого в Рос-
сии губернатора» — ему 35 лет. По итогам 
половины протоколов Федорищев полу-
чил поддержку от 80,27% избирателей.

— Главный сюрприз этих выборов — 
отсутствие сюрпризов, эксцессов и «чёр-
ных лебедей». Нельзя сказать, что конку-
ренция отсутствовала. Парламентские 
партии приняли активное участие 
в борьбе за должности губернаторов. 
18 кандидатов выдвинуты от ЛДПР, 16 — 
от КПРФ, 14 — от «Справедливой России — 
Патриоты — За правду», 10 — от «Новых 
людей». Так, например, в Ставрополь-
ском крае в борьбе участвовали пред-
ставители всех пяти парламентских 
партий. При этом — не какие-то ноуней-
мы, а опытные политики со средним по-
литическим стажем в полтора десятка 
лет, — сказал «Известиям» политолог 
Дмитрий Еловский.

Выборы руководителей субъектов 
прошли ещё в нескольких регионах 

из-за досрочного прекращения пол-
номочий их глав после серии майских 
кадровых перестановок. Тогда часть 
губернаторов ушла в правительство, 
а экс-глава Тульской области Алек-
сей Дюмин — в администрацию прези-
дента. Теперь его кресло в Туле займет 
Дмитрий Миляев. В Хабаровском крае 
(где экс-глава Михаил Дегтярёв сложил 
полномочия и стал министром спорта) 
поддержку получил Дмитрий Демешин, 
в Кемеровской области (Сергей Цивилёв 
перешёл на пост министра энергетики) 

— Илья Середюк, а в Калининградской 

(Антон Алиханов назначен главой Мин-
промторга) — Алексей Беспрозванных.

В Курской области в выборах уча-
ствовал Алексей Смирнов (бывший 
глава Роман Старовойт стал мини-
стром транспорта РФ) — после обработ-
ки 55% он получил поддержку 65,41% из-
бирателей. К этому региону приковано 
в этом году особое внимание, посколь-
ку здесь действует режим КТО в связи 
с повышением уровня диверсионно-
террористических угроз со стороны 
Украины. Тем не менее к 18.00 воскре-
сенья явка в регионе превышала 57% 

« СРОК СЛУЖБЫ 
СОВРЕМЕННОЙ 
АТОМНОЙ ПОД-

ЛОДКИ РАССЧИТЫВАЕТСЯ 
НА 40 ЛЕТ. ПРИХОДИТ ВРЕ-
МЯ, И МЕХАНИЗМЫ ЛИБО 
ФИЗИЧЕСКИ ИЗНАШИВА-
ЮТСЯ, ЛИБО МОРАЛЬНО 
УСТАРЕВАЮТ — ИХ НАДО 
МЕНЯТЬ НА ЧТО-ТО БОЛЕЕ 
НОВОЕ
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Екатерина Хамова

Колумбия намерена криминализовать 
вербовку наёмников на собствен-

ной территории, а также признать не-
законным участие своих граждан в во-
енных конфликтах третьих стран. Такие 
положения содержатся в подготов-
ленном властями законопроекте, вы-
яснили «Известия». Богота рассчиты-
вает сотрудничать с иностранными 
государствами для борьбы с наёмни-
чеством и ведения совместных рассле-
дований по такого рода делам. Законо-
проект пока представлен только перед 
конгрессом — до его принятия остаются 
несколько раундов дебатов, утвержде-
ние обеими палатами парламента, а за-
тем одобрение президентом. При этом, 
как отмечают в экспертном сообществе, 
вступление такого закона в силу вряд ли 
позволит Боготе вернуть своих наём-
ников, осуждённых по уголовной ста-
тье в России. Что предлагают колумбий-
ские законодатели — в эксклюзивном 
материале «Известий».

Законопроект о запрете наёмни-
чества в Колумбии министр оборо-

ны страны Иван Веласкес Гомес пред-
ставил перед конгрессом республики 
ещё 1 сентября. Ранее о необходимости 
легального регулирования вербовки 
и отправки бойцов для участия в во-
енных действиях в других странах го-
ворил министр иностранных дел Луис 
Хильберто Мурильо.

В минобороны латиноамерикан-
ской страны пояснили «Известиям» 
задачи нового законопроекта.

— Он направлен на то, чтобы Колум-
бия приняла законодательные меры 
по криминализации вербовки, исполь-
зования, финансирования и обучения 
наёмников. Это позволит судебным 
органам и вооружённым силам эф-
фективно бороться с подобной прак-
тикой, — говорится в сообщении, пре-
доставленном минобороны Колумбии.

Второй важный пункт, который от-
мечают авторы инициативы, — необхо-
димость действий по предотвращению 
подготовки и осуществления деятельно-
сти наёмников на территории Колумбии 
для защиты граждан латиноамерикан-
ской страны и сохранения репутации во-
оружённых сил республики.
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без учёта результатов ДЭГ. Для сравне-
ния: в 2019 году, когда выборы главы ре-
гиона проходили в течение одного дня, 
итоговая явка составила 41,56%. По сло-
вам Алексея Смирнова, выборы прош-
ли штатно.

В регионе оборудовали 756 стаци-
онарных участков, ещё 18 работали 
в пунктах временного размещения, 
16 в больницах и один — в СИЗО. Чис-
ло избирателей в регионе превышает 
876 тыс. человек. В целях безопасности 
в связи с обострением оперативной об-
становки в Курской области досрочное 
голосование началось ещё 28 августа. 
Помогли и новые формы волеизъяв-
ления, в частности онлайн-голосова-
ние. Явка на дистанционном электрон-
ном голосовании (ДЭГ) составила 81%. 
В других приграничных с Украиной ре-
гионах, где обстановка отнесена к ЧС 
федерального уровня реагирования, 
избирательная кампания была менее 
насыщенной — прямые выборы губер-
натора в 2024-м проходили только в Кур-
ской области.

— Политическая система показала, 
что в состоянии работать и обеспечи-
вать легитимность результата даже в си-
туации внешнего давления, атак беспи-
лотников и вооружённых провокаций 
в одном из регионов. В этом плане по-
казательна ситуация в Курской области, 
где очень высокий уровень явки. Люди 
демонстрируют политическую само-
стоятельность и твёрдость. По сути, этот 
гражданский протест, но не против вла-
стей, а против действий захватчиков. 
Люди как бы говорят: мы сами сделаем 
свой выбор, и он будет полностью наш, 
никто не сможет на него повлиять, — рас-
суждает Дмитрий Еловский.

Ещё в четырёх регионах запланиро-
ваны непрямые выборы — в ХМАО, Ка-
бардино-Балкарии, Ингушетии и Кры-
му. Депутаты думы Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры избрали гу-
бернатором Руслана Кухарука. В Ингуше-
тии переизбрали Махмуда-Али Калима-
това. В Кабардино-Балкарии и Крыму, где 
пока состоялись выборы депутатов, гла-
ву назначат не позднее чем через 45 дней.

Трёхдневные выборы завершились 
и в двух крупнейших центрах России — 
в Москве и Санкт-Петербурге. Жители 
Северной столицы определились с гу-
бернатором на следующий избиратель-
ный цикл — с рейтингом 70,97% выборы 
выигрывает действующий глава Алек-
сандр Беглов (после 0,05% протоколов).

Москвичи выбирали депутатов го-
родской думы, а также муниципальных 
депутатов. По предварительным дан-
ным электронного голосования, на вы-
борах в Мосгордуму у «Новых людей» 
и СРЗП по одному мандату, у КПРФ — три. 
Кандидаты от партии «Единая Россия» 
на выборах в Мосгордуму побеждают 
в 80% избирательных округов (39 манда-
тов), сообщил мэр столицы Сергей Собя-
нин. В своих округах, к примеру, лидиру-
ют космонавты Антон Шкаплеров и Олег 
Артемьев, а также гендиректор москов-
ского зоопарка Светлана Акулова.

В этом году в столице был введён 
новый порядок волеизъявления: для 

голосования бумажным бюллетенем 
нужно было заблаговременно подать 
в избирком соответствующее заявле-
ние. На этом фоне более 95% москвичей 
предпочли голосование онлайн через 
портал mos.ru. Явка избирателей на вы-
борах в городскую думу составила по-
рядка 40%. По данным Мосгоризбирко-
ма, более 3 млн жителей столицы отдали 
свой голос посредством системы элек-
тронного голосования (всего в Москве 
зарегистрированы около 7,4 млн изби-
рателей).

Онлайн-голосование востребо-
вано и в остальной России. К приме-
ру, в 25 регионах, где оно проводилось, 
явка составила 90%, сообщила глава 
ЦИК России Элла Памфилова. Минциф-
ры уточнило, что всего в дистанцион-
ном электронном голосовании на фе-
деральной платформе (с регистрацией 
через портал госуслуг) приняли уча-
стие более 827 тыс. человек.

В рамках ЕДГ-2024 были избраны и де-
путаты Госдумы по трём одномандат-
ным округам — Хакасскому № 35 (Хака-
сия), Унечскому № 78 (Брянская область) 
и Южному № 154 (Ростовская область). 
На эти мандаты претендовали 16 канди-
датов от партий и один самовыдвиже-
нец. В довыборах победили бывшие чле-
ны правительства России, покинувшие 
его состав в мае: экс-вице-премьер Вик-
тория Абрамченко (мандат Ростовской 
области), экс-министры спорта и энерге-
тики Олег Матыцин (Брянская область) 
и Николай Шульгинов (Хакасия). Окон-
чательные итоги довыборов в Госдуму 
по трём одномандатным округам Цен-
тризбирком планирует подвести 11 сен-
тября.

Интерес к конфликтам
Почему в Колумбии решили запретить наёмничество

 Новости

«Мы отмечаем активизацию попыток НАТО 
распространить влияние на Латинскую Америку»
A Кстати, в прошлом году по-

добное мероприятие было 
организовано в парламентском изме-
рении — состоялась международная 
парламентская конференция «Рос-
сия — Латинская Америка», так что 
будем двигаться в этом направлении. 
Но пока тема многостороннего меро-
приятия находится в статусе идеи.

Бразилия и Китай предложили мирную 
инициативу для разрешения конфлик-
та между Россией и Украиной. Многие 
страны латиноамериканского региона 
настаивают на диалоге с участием РФ как 
на единственно возможном способе уре-
гулировать кризис. Как Россия оценива-
ет роль стран латиноамериканского ре-
гиона в вопросе разрешения конфликта?

Мы положительно оцениваем ис-
креннее стремление государств вне-
сти свой вклад в политико-диплома-
тическое урегулирование кризиса. 
Мы внимательно изучаем те предло-
жения, которые поступают от различ-
ных стран, в том числе из дружествен-
ной нам Латинской Америки.

Большинство этих инициатив со-
держит очень схожие с нами оцен-
ки видения ситуации, основывается 
на понимании геополитических пер-
вопричин конфликта.

Мы разделяем основные положе-
ния инициативы наших бразильских 
и китайских партнёров: созыв между-
народной мирной конференции с рав-
ноправным участием всех сторон, 
честным обсуждением всех вариантов 
урегулирования и, разумеется, недопу-
стимость разделения мира на эконо-
мические и политические блоки.

РФ выступает за скорейшее раз-
решение сложившейся ситуации, 
мы были готовы и открыты к предло-
жениям, нацелены на поиск и запуск 
такого диалога. 14 июня, выступая 
здесь, в этом здании, Владимир Пу-
тин сформулировал инициативу для 

устойчивого урегулирования ситуа-
ции, но, к сожалению, мы увидели, что 
ответом на эту мирную инициативу 
со стороны Киева при поддержке его 
западных кураторов во главе с США 
стали боевые действия, вторжение ВСУ 
на территорию Курской области.

Ситуация изменилась с точки зре-
ния самой возможности ведения мир-
ных переговоров с киевским режимом. 
Об этом со стороны российского руко-
водства было чётко сказано. В такой 
ситуации вопрос о международном 
посредничестве со стороны третьих 
стран становится ещё более зависи-
мым от решения основной проблемы.

Видите ли вы вероятным, что мирная 
конференция может состояться при по-
средничестве одной из стран региона?

Я ещё раз хотел бы сказать, что си-
туация коренным образом измени-
лась после действий киевского режима 
в Курской области и вопрос о прове-
дении переговоров с ним в практиче-
ском плане в настоящее время не стоит.

До ситуации в Курской области одна 
из стран латиноамериканского регио-
на заявляла о своём желании стать мо-
дератором в конфликте?

Всё, что было до ситуации в Курской 
области, в немалой степени уже собы-
тия истории.

В российском информационном про-
странстве принято считать Латинскую 
Америку дружественным России ре-
гионом. При этом есть часть стран, ко-
торые достаточно некомплиментарно 
оценивают действия РФ на Украине (на-
пример, Чили, Аргентина). Есть страны, 
которые подписались под итоговой де-
кларацией на конференции в Бюрген-
штоке (Аргентина, Гватемала, Домини-
канская Республика, Коста-Рика, Перу, 
Суринам, Уругвай, Чили и Эквадор). Пла-
нирует ли Россия контактировать с пра-
вительствами этих стран, чтобы конкре-
тизировать позицию по украинскому 
кризису?

Такой диалог мы с ними ведём, та-
кие контакты осуществляются на са-
мом разном уровне. Интенсивность 
может варьироваться в зависимости 
от конкретной страны. Но мы этот диа-
лог не прерывали практически ни с кем 
из латиноамериканцев. Этот диалог 
включает в себя и обсуждение ситу-
ации вокруг Украины.

В нашем разговоре с латиноамери-
канцами мы искренни, мы конструк-
тивны в отношениях с нашими пар-
тнёрами. Мы умеем проводить грань 
между политическими заявлениями 
и даже голосованиями и предметны-
ми недружественными действиями 
(введение санкций, поставки воору-
жений и военной техники Украине). Та-
ких фактов со стороны латиноамери-
канцев, за исключением санкционного 
режима одной из маленьких карибских 
стран (Содружество Багамских Остро-
вов. — «Известия»), нет.

Мы умеем дружить. Полвека назад 
наша страна стала пристанищем для 
многих чилийцев, которые могли стать 
жертвами военной диктатуры. Кста-
ти, их прямые наследники входят сей-
час в состав правящей ныне в Чили ко-
алиции.

Мы уверены, что эмоции аргентин-
цев, когда в Буэнос-Айрес прибыла рос-

сийская вакцина в период пандемии, 
были искренними. Это дороже, чем лю-
бые суждения отдельных политиков, 
даже если они порой забывают свою 
историю. Для нас Латинская Амери-
ка — регион дружественный. Превра-
щать его в политического оппонента 
мы не намерены.

30 августа стало известно, что Каракас 
арестовал нескольких колумбийских 
наёмников и передал Москве для даль-
нейшего следствия. У России с Венесу-
элой или другими латиноамерикански-
ми странами есть какой-то механизм 
сотрудничества по этим вопросам или 
это была инициатива дружественной 
страны?

У нас есть не только с Венесуэлой, 
но и со многими странами региона 
подписанные соглашения о взаимной 
правовой помощи по уголовным де-
лам. И в данной ситуации это всё впи-
сывается в рамки обычной правовой 
практики.

Мы отмечаем, что со стороны укра-
инского режима и его спонсоров ве-
дутся во многих странах попытки 
завербовать военнослужащих для 
участия в боевых действиях на Укра-
ине. Мы неоднократно предупреж-
дали и предупреждаем все страны 
о тех последствиях, которые имеет 
для конкретных граждан подобное 
решение. И полагаем, что подобная 
деятельность через украинские ди-
пломатические представительства 
за рубежом — явное превышение 
их полномочий.

Путь для троих

Кирилл Котков

Востоковед

Т ранспортный коридор Россия — Мон-
голия — Китай — важная составляю-

щая инициативы КНР «Один пояс — один 
путь», российской инициативы Восточ-
ного полигона по освоению террито-
рий Сибири и Дальнего Востока, а также 
монгольской стратегической програм-
мы развития «Степной путь». Все страны 
объединяют общая граница, длитель-
ное историческое соседство и во мно-
гом схожие экономические интересы. 
Договорённость о реализации этого 
проекта достигнута на встрече в верхах 
Шанхайской организации сотрудниче-
ства в июне 2016 года в Ташкенте. Зна-
чение коридора резко возросло после 
начала СВО и введения западными стра-
нами во главе с США обширных санкций 
против России, что вызвало так называе-
мый «разворот на Восток» — переориен-
тирование логистических цепочек на со-
ответствующий макрорегион.

Особую важность всё это при-
обретает в свете укрепления и рас-
ширения российско-монгольско-
го сотрудничества, что выразилось 
в недавнем визите президента РФ 
Владимира Путина в Улан-Батор, 
приуроченном к годовщине победы 
советско-монгольских войск на реке 
Халхин-Гол в 1939-м, к 100-летию ос-
нования Монгольской Народной Ре-
спублики и к 75-летию создания 
совместного предприятия «Улан-Ба-
торская железная дорога». Во вре-
мя визита были достигнуты дого-
ворённости относительно экспорта 
нефтепродуктов, 90% которых по-
ставляется сюда из нашей страны, 
строительства ГЭС на реке Эгийн-
Гол и реконструкции ТЭЦ в Улан-Ба-
торе. К настоящему времени так-
же завершена разработка проектной 
документации газопровода «Сила Си-
бири-2», который пройдёт через тер-
риторию страны в Китай и позволит 
ей не только зарабатывать на тран-
зите, но и начать газификацию соб-
ственных территорий.

Важнейшими задачами в реализа-
ции экономического коридора Рос-
сия — Монголия — Китай считаются 
модернизация Трансмонгольской же-
лезной дороги, строительство желез-

ной дороги по маршруту Курагино — 
Кызыл и далее в Западную Монголию 
с выходом в Синьцзян-Уйгурский ав-
тономный район (СУАР) КНР, строи-
тельство железной дороги Эрдэнэт — 
Овоот — Арцсуурь в западной части 
Монголии с выходом на российскую 
границу, строительство железной до-
роги Чойбалсан — Хуут — Бичигт — 
Зуун-Хатавч — Чифэн — Чаоян — 
Цзиньчжоу/Паньцзинь, развитие 
автомобильных перевозок по марш-
руту АН3 азиатских автодорог Улан-
Удэ — Кяхта — Улан-Батор — Эрэн-Хо-
то — Тяньцзинь.

Но темпы реализации проекта пока 
недостаточны. Целесообразность 
строительства железных дорог через 
Западную Монголию и российскую 
Туву — на уровне обсуждений. Кроме 
того, остаются вопросы к инфраструк-
турной модернизации и развитию 
транспортной сети Монголии и России.

Программа создания коридора — 
важнейшая составляющая экономи-
ческого взаимодействия трёх стран. 
Изначально был утверждён перечень 
из 32 совместных проектов, в том 
числе 13 инициатив, имеющих отно-
шение к инфраструктуре. В 2018-м 
приоритетными были выбраны мо-
дернизация Трансмонгольской же-
лезной дороги, строительство новых 
железных дорог в Монголии, а так-
же развитие автоперевозок главным 
образом по маршруту АН3. В сентя-
бре 2022 года стороны продлили про-
грамму на пять лет.

Горнодобывающая промышлен-
ность и транспортный транзит — ос-
новные составляющие экономики 
Монголии. Отсутствие выхода к морю 
и наличие у страны только двух со-
седей — России и Китая — не остав-
ляют иного выхода, кроме как раз-
вивать транспортно-логистическую 
инфраструктуру в обоих направлени-
ях. Предполагается, что только через 
контрольно-пропускной пункт «Би-
чигт» на монгольско-китайской гра-
нице будет проходить до 25 млн т гру-
зов ежегодно. Строя железные дороги, 
Монголия не только приобретает цен-
ные производственные кадры и опыт 
самого строительства, но и создаёт 
новые рабочие места, разгружает уже 
существующие линии и увеличивает 
доход за счёт транзита грузов из Рос-
сии и Китая в обоих направлениях. 
Важно отметить, что строительство 
железных дорог ведётся в сложных 
природных условиях усилиями имен-
но монгольских специалистов.

МНЕНИЕ
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— Колумбия обязуется сотрудничать 
с другими государствами в расследо-
вании и преследовании деятельности 
наёмников, содействуя экстрадиции 
или судебному преследованию наём-
ников, обнаруженных на её террито-
рии. Она также будет способствовать 
обмену соответствующей информа-
цией для борьбы с этой деятельностью 
на глобальном уровне, — следует из от-
вета минобороны.

Кроме того, новым законопроектом 
власти намереваются защитить пу-
бличный образ военнослужащих, вы-
шедших на пенсию, запретив им уча-
стие в вооружённых конфликтах или 
незаконных действиях на территории 
третьих стран.

— Эта инициатива отвечает обяза-
тельствам правительства по защите 
жизни и мира. Мы признаём, что на-
ёмничество — причина серьёзных на-
рушений прав человека и ставит под 
угрозу международную безопасность 
в ходе многочисленных вооружённых 
конфликтов. В частности, колумбий-
ские солдаты, признанные во всём 
мире за свой военный опыт, стали 
жертвами этого вида преступлений, 
будучи завербованными в различных 
регионах для участия в незаконной де-
ятельности, — говорится в сообщении 
минобороны.

Первым шагом для создания пра-
вовой базы для борьбы с наёмниче-
ством в Колумбии должна стать рати-
фикация Международной конвенции 
ООН о борьбе с вербовкой, использо-
ванием, финансированием и обучени-
ем наёмников.

Для того чтобы закон вступил 
в силу, ему необходимо после не-
скольких раундов дебатов заручить-
ся поддержкой сената и палаты пред-
ставителей. После этого он попадёт 
на подпись президенту республики 
Густаво Петро.

Часть иностранных наёмников, вы-
ступающих на стороне Украины, — 

граждане Колумбии. Опыт борьбы 
с повстанцами и картелями, низкие 
пенсии приводят к тому, что бывшие 
военные из этой страны отправляют-
ся служить в ряды ВСУ.

Сейчас в России находятся как ми-
нимум трое колумбийских наёмни-
ков. 32-летний охранник Мигель Ан-
хель Карденас сдался в плен в июне 
2024 года. Его судьба на данный момент, 
по словам его семьи, неизвестна. Как 
сообщила 5 сентября жена наёмника 
Лисет Монтойа, консульство Колум-
бии в РФ не выходит с ней на связь.

Ещё двое колумбийцев — 36-летний 
Хосе Арон Медина и 47-летний Алек-
сандер Анте — были задержаны в ве-
несуэльском аэропорту во время пе-
ресадки. В соответствии с российским 
законодательством наёмникам грозит 
от семи до 15 лет. «Постановлениями 
Лефортовского районного суда Мо-
сквы удовлетворено ходатайство орга-
нов предварительного расследования 
об избрании меры пресечения в виде 
заключения под стражу в отношении 
Анте Александера и Хосе Арона Меди-
ны, подозреваемых в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 
359 УК РФ (“Наёмничество”), на срок 
до 22 октября», — сообщили в пресс-
службе суда.

При этом вступление закона о за-
прете наёмничества в Колумбии вряд 
ли позволит Боготе вернуть своих 
граждан на родину, даже несмотря 
на то, что с 2010 года между Россией 
и Колумбией действует договор о вза-
имной правовой помощи по уголов-
ным делам.
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Устроили пересмотр
Минэк улучшил ожидания по ВВП до 3,9%

Ольга Анасьева

М инэк пересмотрел макропрогноз 
на плановый период до 2027-го. 

Ожидается, что среднегодовой курс 
доллара в 2024-м составит 91,2, при 
этом на конец года он будет торго-
ваться по 93,8. В последующие три года 
«американец» будет стоить в диапазоне 
96,5–103,2 рубля. Нацвалюта ослабнет 
из-за снижения цен на нефть, а также 
вследствие восстановления импор-
та. При этом ведомство значитель-
но улучшило прогноз по ВВП: в 2024-м 
он вырастет на 3,9%, хотя ранее прогно-
зировалось всего 2,8%. Правда, в даль-
нейшем экономика будет замедляться 
из-за высокой ключевой ставки и сни-
жения объёмов строительства на фоне 
отмены массовой льготной ипотеки. Ка-
кого будущего ждут в Минэке — в мате-
риале «Известий».

�� КАКИМ БУДЕТ КУРС ДОЛЛАРА 
В 2024 ГОДУ

Специалисты Минэка подготовили 
новый прогноз социально-экономи-
ческого развития РФ на 2025-й и пла-
новые 2026–2027 годы, а также пе-
ресмотрели оценки по 2024-му (его 
основные показатели есть у «Изве-
стий»). Обновлённый документ ве-
домство внесло в правительство, его 
поддержала бюджетная комиссия. 
Министерство значительно улуч-
шило свои ожидания по ВВП и по ва-
лютному курсу, но ухудшило по ин-
фляции.

Доллар в среднем в 2024-м бу-
дет стоить 91,2 рубля (по прошлому 
прогнозу ожидалось 94,7). Соглас-
но ожиданиям, «американец» бу-
дет торговаться в 2025-м в среднем 
по 96,5, в 2026-м — по 100, а в 2027-м — 
по 103,2 рубля. Кроме того, в ведом-
стве уточнили, что курс доллара 
на конец 2024-го составит 93,8.

— Сейчас предпосылок к тому, что-
бы доллар достигал 100 рублей, нет. 
Но ситуация может измениться при 
снижении ключевой ставки и отме-
не обязательной продажи валютной 
выручки, — пояснила доцент базо-
вой кафедры финансового контроля, 
анализа и аудита главного контроль-
ного управления города Москвы РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Коваленко.

Компании-экспортёры сейчас обя-
заны продавать не менее 40% валют-
ной выручки.

Также на ослаблении рубля мо-
гут сказаться цены на нефть, до-
бавила Юлия Коваленко. По ожи-
даниям Минэка, Brent в этом году 
будет торговаться по $83,5 за баррель, 
но в ближайшие годы цена может опу-
скаться — например, до $74,5 в 2027-м. 

Такая же динамика будет у экспорт-
ной цены на российскую нефть: 
в 2024-м в среднем за  год она бу-
дет стоить $70 за баррель, однако 
к 2027-му опустится до $65,5.

Кроме того, на рубль по-прежнему 
будут влиять решения центробанков, 
добавила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
Высокая ключевая ставка в России 
(18%) делает привлекательным сбе-
режения в нацвалюте, что поддержи-
вает спрос на неё и её курс.

— Снижение процентных ставок 
ФРС может ослабить доллар, и для 
рубля это может оказаться доста-
точно благоприятным фактором. 
В целом доллар в следующем году 
может по-прежнему показывать 
движение в коридоре 85–95 рублей, 
как и в этом году, — сказала Наталья 
Мильчакова.

Кроме того, на ослабление рубля 
может влиять восстановление спро-
са на валюту со стороны импортё-
ров, если упростятся условия внеш-
ней торговли, отметил аналитик ФГ 
«Финам» Александр Потавин.

�� НА СКОЛЬКО ВЫРАСТЕТ  
ВВП В 2024 ГОДУ

Как заявил представитель Минэка, 
темпы роста экономики оценива-
ются более оптимистично, чем это 
было ранее. В 2024-м, как прогнози-
рует ведомство, ВВП России увели-
чится на 3,9%. Также министерство 
незначительно повысило ожидания 
по 2025–2027 годам — до 2,5, 2,6 и 2,8% 
соответственно.

Причина замедления темпов роста 
экономики в ближайшие три года — 
эффект от ужесточения денежно-кре-
дитных условий ЦБ, пояснил предста-
витель Минэка. Несмотря на это, они 
всё равно останутся в положитель-
ной зоне и составят достойные 2,5%, 
уточнил он.

Рост ВВП в России будет зависеть 
от способности бизнеса поддержи-
вать импортозамещение и находить 
альтернативные механизмы взаимо-
действия с дружественными стра-
нами, полагает кандидат экономи-
ческих наук, заведующая кафедрой 
мировых финансовых рынков и фин-
теха РЭУ им. Г.В. Плеханова Свет-
лана Фрумина. При этом негативно 
на экономике может сказаться дефи-
цит кадров.

Неблагоприятным фактором, вли-
яющим на рост ВВП, может стать 
и сокращение импорта из-за проблем 
с платежами, если они будут актуаль-
ны, добавила Наталья Мильчакова. 
Минэк в своём макропрогнозе зна-
чительно ухудшил ожидания по им-
порту в 2024-м — $294,9 млрд. Однако 
к 2027-му он должен восстановиться 
до $357,4 млрд.

На экспорт же в следующем году 
будут влиять ограничения ОПЕК+ 
и состояние крупнейших покупа-
телей российской продукции, та-
ких как Китай и Индия, ожидает 
главный экономист «БКС Мир инве-
стиций» Илья Фёдоров. По оценкам 
Минэка, в 2024-м экспорт составит 
$427,6 млрд, а к 2027-му он вырастет 
до $476,2 млрд.

�� КАКОЙ БУДЕТ ИНФЛЯЦИЯ  
В РОССИИ

Кроме того, министерство ухудши-
ло прогноз по росту цен. По итогам 
2024-го инфляция составит 7,3% (вме-
сто ожидаемых ранее 5,1%), в следу-
ющем году она опустится до 4,5%, 
а дальше будет на уровне таргета в 4%. 
Как уточнил представитель ведом-
ства, причиной ухудшения прогноза 
стал быстрый рост зарплат.

Инфляция должна снизиться бла-
годаря высокой ключевой и ограни-
чениям на выдачи кредитов — всё это 
снизит покупательную способность 

населения, пояснила Юлия Ковален-
ко из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Также Минэк отметил: несмо-
тря на высокие ставки, инвести-
ции в основной капитал выросли 
очень высокими темпами — на 7,8% 
вместо предполагаемых в апреле 
2,3%. В 2025 году этот показатель со-
ставит 2,1%, в 2026-м — 3%, в 2027-м — 
3,3%.

Инвестиции резко замедлят свой 
рост в 2025-м на фоне действия высо-
кой ставки ЦБ и сокращения объёма 
строительства, полагает Илья Фёдо-
ров из «БКС Мир инвестиций». По его 
словам, не так много компаний, кото-
рые способны давать прибыль более 
20% годовых. Основную поддержку 
инвестициям в будущем году окажут 
льготные кредиты, бюджетные рас-
ходы и собственные средства компа-
ний, уточнил эксперт.

�� КАК БУДУТ РАСТИ  
ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

По прогнозу Минэка, реальные зар-
платы по итогам 2024 года вырастут 
на 9,2%. Дальше рост будет замед-
ляться — до 4,1% в 2027-м.

Что касается реальных располага-
емых денежных доходов населения 
с учётом инфляции, они увеличатся 
на 7,1% в 2024-м (в прошлом прогнозе — 
5,2%). Далее рост будет более скром-
ный: в 2025-м — 6,1%, в 2026-м — 4,6% 
и в 2027-м — 3,4%.

Позитивная динамика связа-
на в большей степени с повышени-
ем заработных плат в отраслях во-
енно-промышленного комплекса. 
Работодатели из смежных отрас-
лей стремятся сохранить у себя ква-
лифицированные кадры в услови-
ях их дефицита. Также важную роль 
играют социальные выплаты, кото-
рые повышают доходы населения, 
обратила внимание Светлана Фру-
мина.

Средний уровень безработицы 
в 2024 году Минэк оценил в 2,6% (со-
гласно ожиданиям в апреле в 3%). При 
этом летом показатель был ещё ниже — 
2,4%. В последующий плановый пери-
од ведомство ожидает, что безработи-
ца сохранится на уровне 2,6%.

Светлана Фрумина добавила: си-
стемное внедрение искусственного 
интеллекта в отдельные сферы дея-
тельности позволит сократить раз-
рыв, который образовался из-за пре-
вышения спроса на рабочую силу над 
его предложением. Для балансиров-
ки рынка труда следует больше вни-
мания уделять образованию и под-
готовке высококвалифицированных 
кадров для тех отраслей, в которых 
зафиксированы сложности.

По доходу дела
A Рост поступлений по НДФЛ 

за пять месяцев 2024-го — 
наиболее быстрый по сравнению 
с аналогичными периодами прошлых 
лет (ФНС ведёт статистику с 2017 года). 
Самый близкий к этому значению по-
казатель был в 2021-м. Тогда доходы 
бюджета от НДФЛ поднялись на 18% 
(по сравнению с пандемийным 2020-м), 
до 1,7 трлн рублей.

Положительная динамика посту-
плений складывается как за счёт 
роста фонда заработной платы, так 
и за счёт увеличения объёма выплат 
дивидендов, премиальных выплат 
и изменения порядка уплаты НДФЛ, 
пояснили «Известиям» в пресс-службе 
ФНС. С 2024 года все юрлица и ИП 
должны платить этот сбор за работ-
ников два раза в месяц.

— Рост поступлений по НДФЛ свя-
зан с увеличением налоговой базы, 
а также особенностями поступлений 
в начале 2023 года, — сказали «Изве-
стиям» в Минфине.

Там добавили: по итогам года в ча-
сти федерального бюджета поступле-
ния ожидаются в рамках целевых па-
раметров.

В первую очередь на увеличение 
поступлений от НДФЛ повлиял рост 
номинальных доходов, отметил экс-
перт Института налогового менед-
жмента и экономики недвижимости 
НИУ ВШЭ Владимир Саськов. По дан-
ным Росстата, если в мае 2023-го сред-
няя заработная плата в России была 
почти 73 тыс. рублей, то в мае это-
го года — уже 89 тыс.

Дефицит квалифицированных ка-
дров подталкивает компании пред-
лагать более высокую зарплату со-
искателям, а также уже работающим 
сотрудникам, чтобы их удержать, 
отметила доцент кафедры налогов 
и налогового администрирования 
Финансового университета при пра-
вительстве РФ Юлия Косенкова.

Борьба компаний за сотрудников 
ожесточенная, поскольку безработи-

ца в России находится на показате-
лях исторического минимума — 2,4%. 
По обновлённому прогнозу Минэка, 
в ближайшие годы она сохранится 
примерно на этом уровне — около 2,6%. 
При этом по итогам 2024-го ведомство 
ожидает роста реальных зарплат на 9%.

Увеличение поступлений по НДФЛ 
отмечено по всем направлениям, в том 
числе по доходам, полученным в виде 
дивидендов и от долевого участия, за-
явил Владимир Саськов. На динами-
ку повлияло и то, что на фоне высо-
ких ставок по депозитам существенно 
возросли доходы от вкладов, заяви-
ла доцент кафедры государственных 
и муниципальных финансов РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Мери Валишвили.

Позитивно повлияла и системная 
работа налоговых органов по обеле-
нию доходов, что оказывает влияние 
на рост поступлений по НДФЛ, до-
бавил Владимир Саськов. При этом 
не уплачивать сборы с каждым го-
дом становится всё сложнее и «доро-
же» (с учётом доначисляемых штра-
фов и пеней после выявления таких 
правонарушений), отметила Юлия Ко-
сенкова.

Другие основные налоги, наполня-
ющие казну, за пять месяцев 2024-го 
показывали разную динамику. По-
ступления по налогу на добавленную 
стоимость (НДС) по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
выросли на 23% (до 3,4 трлн рублей). 
Сборы налога на прибыль, напротив, 
снизились на 5% (до 3,3 трлн рублей).

Сборы по другим статьям растут 
меньшими темпами по ряду причин: 
некоторые из них (например, налог 
на прибыль организаций) зависят 
от финансовых результатов деятель-
ности компаний, которые в сложив-
шейся ситуации не могут увеличи-
ваться настолько быстро, подчеркнула 
Юлия Косенкова. Хотя у организаций 
растут доходы, расходы также уве-
личиваются: из-за возросших затрат 
на оплату труда сотрудников, на пере-

стройку логистических цепочек и ин-
вестиций в трансформацию.

Рост же поступлений по НДС обе-
спечивается в основном инфляци-
онным фактором, пояснила Юлия 
Косенкова. Кроме того, резерва для 
обеления и вывода из тени по этой ста-
тье практически нет, добавила она.

В то же время поступления по на-
логу на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) подскочили за январь–май 
на 74%, до 5,4 трлн рублей. Впрочем, 
этот рост можно назвать восстано-
вительным после резкого сокраще-
ния в 2023-м — тогда они упали на 37%, 
до 3,1 трлн рублей, из-за ограничений 
на продажу российских энергоресур-
сов на Запад и перестройки транс-
портных потоков.

В итоге в первые пять месяцев 
2024-го самая крупная доля налоговых 
доходов консолидированного бюдже-
та пришлась на НДПИ (32%). За ним сле-
дуют НДС и налог на прибыль (по 19%). 
На НДФЛ приходится лишь 15% посту-
плений в казну. Оставшиеся 15% — дру-
гие сборы, например имущественные. 
Аналогичное распределение за пред-
шествующие годы ФНС не приводит.

Наибольший рост зарплат (по опы-
ту всех предыдущих лет) ещё впере-

ди — в четвёртом квартале, отметила 
Юлия Косенкова. Поэтому доля посту-
плений от НДФЛ может ещё подрасти.

Рост поступлений от НДФЛ обе-
спечивает стабильность бюджетных 
процессов, что важно для решения со-
циальных задач, считает Владимир 
Саськов. Это вид поступлений защи-
щает от шоков в отдельных отраслях 
экономики, например в нефтегазовой 
отрасли.

Этот сбор — важнейший «бюджето-
образующий» как для субъектов РФ, 
так и для муниципальных образова-
ний, отметила Мери Валишвили. И до-
бавила: в связи с этим можно говорить 
об улучшении социально-экономиче-
ской ситуации в субъектах.

— Уве л и чен ие по с т у п лен и й 
по НДФЛ в следующем году продол-
жится. Величина будет определять-
ся, с одной стороны, введением про-
грессивной шкалы налогообложения, 
а с другой — на динамику будет вли-
ять введение «налогового кешбэка», — 
считает Юлия Косенкова.

Прогрессивная пятиступенча-
тая шкала НДФЛ начнёт действо-
вать с 1  января 2025  года. Росси-
яне с годовым доходом от 2,4 млн 
до 5 млн рублей будут платить на-
лог в размере 15%; если заработок со-
ставляет от 5 млн до 20 млн, ставка 
вырастет до 18%; а свыше 50 млн руб-
лей — до 22%. Для россиян, зарабаты-
вающих меньше 200 тыс. в месяц, по-
прежнему будет действовать НДФЛ 
в 13%. Новые требования не коснутся 
участников СВО.

Также появится ежегодная выпла-
та работающим родителям с двумя 
и более детьми, если их доход не пре-
вышает полуторакратную величину 
прожиточного минимума. Фактиче-
ски это вычет, который снизит НДФЛ 
более чем в два раза — с 13 до 6%.

Ранее Минфин оценил дополни-
тельные доходы бюджета от прогрес-
сивной шкалы налогов на доходы физ-
лиц в 533 млрд рублей.

Экономика и бизнес

Заторное  
настроение
На крупнейшем погранпереходе с КНР  
возникла пробка

A — При этом сместить вре-
мя пересечения грани-

цы не получится. Если китайский 
партнёр не успел доставить груз 
к приграничной территории в уста-
новленный срок, остаётся заново 
регистрироваться в очереди, что 
ещё больше затягивает время пе-
ресечения границы, — рассказал 
Вадим Филатов.

Заторы на погранпереходах свя-
зываются с ростом поставок тех-
ники из Китая перед повышением 
ставок утилизационного сбора, от-
метил руководитель отдела заку-
пок по международным перевоз-
кам FM Logistic в России Евгений 
Дятлов.

Порядка 70% от общего объёма 
перевозимых через границу грузов 
на МАПП «Забайкальск» и «Благове-
щенск — Хэйхэ» составляют транс-
портные средства (ТС) и спецтех-
ника, а остальное — генеральные 
грузы. Импортёры ввозят легко-
вые и грузовые автомобили, авто-
бусы, строительные машины и все 
виды ТС, которых потенциально ка-
сается повышение, отметил участ-
ник рынка.

— Приграничная складская ин-
фраструктура переполнена тех-
никой, которая после таможенной 
очистки стоит в «поле» в ожида-
нии владельцев, — добавил он. — 
Оформление на границе идёт бы-
стро, но количество окон для заезда 
ограниченно, не хватает инспекто-
ров таможни и мест на стоянках.

По данным Shuttle Logistic, в на-
стоящее время на МАПП «Забай-
кальск» и «Благовещенск — Хэй-
хэ» объём поставки транспортных 
средств вырос на 50%, а некоторых 
видов техники — более чем в два 
раза по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Китайские таможенные службы 
работают на пределе возможностей. 
По информации компании Delko, 

на границе действует электронная 
очередь. Машины на МАПП прибы-
вают к забронированному времени. 
Когда же водители получают доку-
менты на груз, то в ожидании пере-
сечения границы вынуждены ноче-
вать в машинах, так как они должны 
продвигаться в очереди. На дороге 
есть инфраструктура: стоянки, пун-
кты с душевыми и туалетами, сто-
ловые и магазины, отмечают пере-
возчики.

Ф е д е р а л ь н а я т а м оже н н а я 
служба предприняла меры, что-
бы избежать аналогичных заторов 
с российской стороны: отменено 
обязательное оформление тран-
зитных таможенных операций не-
посредственно на МАПП. Эту функ-
цию передали ближайшим складам 
временного хранения, использует-
ся процедура предварительного ин-
формирования вместо транзитного 
декларирования, поясняет Влади-
мир Гамазков.

Как рассказали «Известиям» 
в пресс-службе ФТС, много транс-
порта скопилось со стороны Китая, 
но с нашей стороны пробок нет. ТС, 
прошедшие пограничный контроль, 
отрабатываются российским тамо-
женным органом незамедлитель-
но. МАПП «Забайкальск» работает 
в штатном круглосуточном режи-
ме. В среднем за сутки таможенни-
ки оформляют более 700 грузовых 
машин. По состоянию на 22.20 (вре-
мя местное) 5 сентября на россий-
ском таможенном посту оформля-
лось 21 транспортное средство.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг и в Минтранс.

— На фоне новостей о повышении 
утилизационного сбора поставщи-
ки стараются закупить максималь-
ное количество автомобилей по ны-
нешним тарифам, из-за чего вырос 
поток техники через границу, — рас-
сказал «Известиям» замгендиректо-
ра по логистике 3PL-оператора NC 
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Реки вверх
Власти прорабатывают создание сети плавучих заправок

Павел Вихров

В России могут создать сеть плавучих 
заправок для маломерных судов. Та-

кая инициатива обсуждалась на сове-
щании у замглавы Минэкономразвития 
Дмитрия Вахрукова. Эксперты отмеча-
ют, что мера актуальна на фоне роста ак-
тивности туризма внутри страны и раз-
вития речного транспорта. Сейчас такие 
заправки есть для крупных судов.

В России могут создать сеть пла
вучих заправок для маломерных су
дов — мера обсуждалась на совещании 
у замглавы Минэкономразвития Дми
трия Вахрукова, следует из протокола, 
с которым ознакомились «Известия». 
Инициатива изучается ведомством 
в рамках проработки развития туриз
ма, пояснил редакции источник в гос
органах.

Ранее власти сообщали, что 
к 2030 году в РФ планируется увеличить 
пассажирооборот на реках до 19 млн че
ловек. В 2022м этот показатель соста
вил 9,1 млн человек, указывали в Мин
трансе. «Известия» направили запросы 
в МЭР, Минтранс и Минэнерго.

— Развитие сети заправок, в том чис
ле плавучих, — это необходимость в ус
ловиях развития внутреннего туризма. 
Речной транспорт всегда был самым 
дешёвым и для перевозки пассажиров, 
и для перевозки грузов. Необходимость 
развития инфраструктуры на водных 
путях существует. Можно только при
ветствовать решение правительства 
проработать указанный вопрос. К сожа
лению, данная инфраструктура сейчас 
не упорядочена: нет единых реестров 
и маршрутов. Поэтому нужно сначала 
чётко оценить логистику и определить 
точки, где необходимы плавучие АЗС, — 
пояснил «Известиям» зампред эксперт
ного совета всероссийского конкурса 
«АЗС России» Игорь Маслов.

Доля внутреннего туризма в ВВП 
России должна вырасти вдвое — до 5% 
в ближайшие десять лет, заявил пре
зидент Владимир Путин на совеща
нии по вопросам развития проекта фе
деральных круглогодичных курортов 
в марте. Кроме того, глава государства 
призвал почти вдвое увеличить количе
ство ежегодных путешествий по стране.

— Развитие внутреннего туризма даст 
дополнительный импульс к росту реч
ных пассажирских перевозок. Планиру
ется, что российские верфи в 2024 году 
выпустят 74 гражданских судна. Реали
зация подобных планов должна сопро
вождаться и развитием заправочной ин
фраструктуры. Такая система в России 
существует много десятилетий, и реч
ной бункеровкой занимаются в том 
числе и ведущие отечественные вер
тикальноинтегрированные нефтяные 
компании («Роснефть», «Газпром нефть», 
«Лукойл»). Объём реализации бункерно
го топлива на внутренних вод ных путях 
России составляет примерно 600 тыс. т 
в год, — заявил «Известиям» доцент Фи

нансового университета при правитель
стве РФ Валерий Андрианов.

«Известия» направили запросы в не
фтяные компании.

В России налажена система бунке
ровки только для крупных судов и прак
тически отсутствует заправочная ин
фраструктура для малотоннажного 
водного транспорта (гидроциклов, ло
док, яхт), отметил в разговоре с «Изве
стиями» гендиректор ООО «ЭдАн Инжи
ниринг» (производитель заправочного 
оборудования) Эдуард Анимаев. В итоге 
владельцы такого транспорта зачастую 
вынуждены заправлять его из канистр, 
так как специальные заправочные объ
екты для него единичны, говорит он.

При этом одна из основных проблем 
развития заправок для маломерных су
дов сегодня связана с несовершенством 
законодательства — пока в нём нет реа
листичных требований в области эко
логии, считает эксперт.

Так, например, сегодня с одной и той 
же АЗС нельзя одновременно заправ
лять на суше и водный транспорт, под

плывающий к берегу, отметил Эдуард 
Анимаев. Заправка судов с берега — са
мый безопасный способ, считает эксперт, 
но законодательно он невозможен. Это 
ограничивает потенциал применения 
российских технологий, так как в нашей 
стране производятся заправочные систе
мы, которые применяются по всему миру, 
но в РФ запрещены, добавил эксперт. Та
кая ситуация не создаёт для бизнеса сти
мулов к развитию и вложению в подоб
ные проекты, заключил Эдуард Анимаев.

Ещё одна проблема для тех, кто готов 
строить подобные сети, — такие проек
ты должны соответствовать не только 
требованиям, предъявляемым к обыч
ным АЗС, но и стандартам, применяе
мым при строительстве морских тер
миналов по перевалке нефтепродуктов, 
согласен член экспертного совета коми
тета Госдумы по энергетике Дмитрий 
Тортев. Это очень сложный процесс со
гласований в различных инстанциях, от
метил эксперт.

— Сейчас, в достаточно активный тё
плый сезон, вопрос речного малотон
нажного транспорта весьма актуален. 
И действительно, для заправки людям 
приходится идти на ухищрения — хра
нить и перемещать (не всегда безопас
ным способом) топливо в канистрах. 
И инфраструктуры, правда, не хватает. 
Решить данный вопрос можно было бы 
путём установки на сезон мобильных 
заправок или заправок контейнерного 
типа, — говорит президент Независимого 
топливного союза (НТС) Павел Баженов.

Экономика и бизнес

Заказали ставку
Финрынок ждёт сохранения ключевой на уровне 18%

Евгений Грачев

Ц ентробанк сохранит ключевую став-
ку на уровне 18% по итогам заседа-

ния 13 сентября, следует из консенсус-
прогноза «Известий». Хотя инфляция 
остаётся высокой, она не продолжает 
ускоряться. При этом замедляется по-
требительское и ипотечное кредитова-
ние. Ситуация с ценами пока под контро-
лем регулятора, но негативных эффектов 
от дальнейшего ужесточения денежно-
кредитной политики будет масса: эко-
номика рискует значительно замедлить-
ся, а из бюджета потребуется направлять 
больше средств на субсидирование ста-
вок. Могут ли ключевую всё же поднять 
до конца года — в материале «Известий».

Центробанк возьмёт паузу на заседа
нии 13 сентября и сохранит ключевую 
на уровне 18%, считают 20 из 33 опро
шенных «Известиями» участников фи
нансового рынка и аналитиков. В пользу 
повышения сразу на 2 п.п. высказались 
восемь из них. Увеличения лишь до 19% 
ждут пять экспертов.

Ставка останется на уровне 18%, за
явил «Известиям» и глава ВТБ Андрей 
Костин в интервью на Восточном эко
номическом форуме. Он подчеркнул, что 
это его личное мнение. При этом анали
тики банка склоняются к тому, что по
казатель вырастет до 20%.

— Пока аргументов для изменения 
ставки недостаточно. Кроме того, в це
лом с последнего заседания в июле про
шло не так много времени, — пояснил 
старший аналитик SberCIB Investment 
Research Игорь Рапохин.

Регулятору нужно убедиться в на
правлении и скорости инфляционного 
тренда, отметил главный аналитик ПСБ 
Денис Попов. Помимо этого экономика, 
скорее всего, начнёт замедляться, и это 
снизит перегрев и уже в скором време
ни ограничит рост цен.

Инфляционное давление остаётся 
существенным (в годовом выражении 
9,1%), но оно, судя по недельным дан
ным, не усиливается, отметил руково
дитель управления аналитики сервиса 
«Газпромбанк Инвестиции» Андрей Ва
нин. Нет ощущения, что ситуация выхо
дит изпод контроля и требует срочного 
вмешательства.

Тем не менее пока нельзя говорить, 
что инфляция замедляется устойчиво, 
заключила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
В последние дни августа в РФ зафикси
ровали недельную дефляцию (общее 
снижение цен). Но это происходило лишь 
благодаря сезонному снижению стои
мости овощей. Другие продукты (моло
ко, мясо, хлеб), бензин, авиабилеты и та
рифы ЖКХ продолжают дорожать.

Кроме того, ЦБ сообщал о призна
ках замедления экономической актив
ности, а темпы кредитования в августе 
также снизились. Выдачи жилищных 
займов по итогам июля выросли всего 
на 0,7 после 3,1% в предыдущем месяце, 
сообщила ведущий аналитик «Цифра 
брокер» Наталия Пырьева. Такой резуль
тат — итог отмены безадресной льготной 

ипотеки, действие которой завершилось 
с 1 июля, а также ужесточения условий 
по программам для семей с детьми и IT
специалистов.

— Если регулятор в сентябре сохранит 
ставку без изменений, это будет всего 
лишь означать, что вопрос о её повыше
нии отложен до октября или даже до де
кабря, но не закрыт, — уверена Наталья 
Мильчакова.

И сейчас вероятность увеличения 
ключевой достаточно высока — 35–40%, 
считает Денис Попов. В будущем она мо
жет вырасти ещё больше изза ухудше
ния инфляционных ожиданий населе
ния и бизнеса или общего роста цен.

— При этом небольшое символиче
ское повышение ставки не сможет обу
здать рост инфляции. Варианты по
вышения «ключа» менее чем на 1 п.п. 
мы в принципе не рассматриваем, — под
черкнула Наталья Мильчакова.

25 октября ЦБ проведёт опорное засе
дание, по итогам которого обновит сред
несрочный прогноз, напомнил Андрей 
Ванин. Если к тому моменту принятые 
регулятором меры не сработают, денеж
нокредитную политику могут ужесто
чить. По итогам заседания не исключе
но, что ставка вырастет до 20%, считает 
Игорь Рапохин.

Дальнейшее решение Банка России 
будет зависеть главным образом от от
вета на вопрос, пройден ли пик инфля
ции в летние месяцы 2024 года, заключил 
управляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин. Сохра
няются факторы, которые указывают 
на дальнейший разгон цен. Это, напри
мер, высокие инфляционные ожидания, 
риски снижения цен на нефть, увеличе
ние стоимости автомобилей за счёт пе
ресмотра утильсбора.

Сейчас основной фактор роста цен — 
это высокий внутренний спрос, который 
превышает возможности предложения 
товаров и услуг, отметил Андрей Ванин 
из «Газпромбанк Инвестиций». 

Особое значение для инвесторов 
на этой неделе имеет заседание ЦБ 

по ключевой ставке в пятницу, сообщили 
в «Цифра брокер». Дальнейшее ужесточе-
ние политики регулятора может привести 
к оттоку капитала с рынка акций на долго-
вой рынок и депозиты, что негативно ска-
жется как на стоимости бумаг российских 
компаний, так и на индексе Мосбиржи.

В понедельник пройдёт внеочередное 
общее собрание акционеров (ВОСА) «Ян
декса» по вопросу выплаты дивидендов 
за первое полугодие 2024го, сообщили 
в «Финаме». Это может повлиять на сто
имость акций организации. Помимо того 
9 сентября станет последним днём для 
покупки бумаг металлургической ком
пании «Северсталь» перед выплатой ди
видендов за второй квартал, рассказали 
в «Цифра брокер».

Во вторник Сбер опубликует отчёт 
по РСБУ за август, сообщили в «Финаме». 
Котировки акций компании могут отре
агировать на это событие, однако финан
совые результаты должны сохраниться 
на стабильно хорошем уровне.

В среду «Аэрофлот» опубликует опе
рационные результаты за август 2024го, 
сообщила эксперт по фондовому рын
ку «БКС Мир инвестиций» Анна Кокоре

ва. Также состоятся ВОСА ITкомпании 
«Диасофт», химического холдинга «Фос
Агро» и Ашинского металлургического 
завода, на повестке — вопрос утвержде
ния дивидендов.

В пятницу внимание инвесторов бу
дет приковано к итогам заседания ЦБ 
по ключевой ставке. Большинство участ
ников рынка ожидает её сохранения 
на уровне 18%, однако многие допуска
ют рост до 19–20%, следует из консенсус
прогноза «Известий». Перед заседани
ем ЦБ рынок облигаций будет расти, что 
поддержит интерес инвесторов к бон
дам, отметила Анна Кокорева.

Также 13 сентября — последний день 
для покупки акций биотехнологиче
ской компании ММЦБ за первое полу
годие 2024го, добавили в «БКС Мир ин
вестиций».

Индексу Мосбиржи удалось оттол
кнуться от уровня поддержки 2500 (ми
нимум с апреля 2023го) и стабили
зироваться — бенчмарк поддержали 
спекулятивные покупки подешевевших 
акций, пояснили в «Финаме». На этой не
деле он может вырасти до 2720 на фоне 
перепроданности. Курс рубля же будет 
двигаться в диапазонах 89–92,5 к долла
ру, 98,5–103 к евро, 12,4–12,9 к юаню.
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Logistic Артём Васканян. — Продав
цы создают запасы, которых должно 
хватить на дватри месяца. Это по
зволит растянуть рост цен до кон
ца года.

Спрос на новые машины вырос 
кратно. В августе продажи легковых 
автомобилей превысили 148 тыс. 
штук, что стало рекордом за по
следние два года, отметил участ
ник рынка.

— По итогам января–июля объё
мы импорта китайских автомоби
лей выросли на 33%. При этом осе
нью их цена на внутреннем рынке 
будет повышаться не резко, а эта
пами на 10–15%, — считает руко
водитель направления по работе 
с представительствами легкового 
автотранспорта ГК «АльфаЛизинг» 
Анастасия Байбароша. — По ито
гам августа продажи машин вы
росли на 9% относительно июля 
и на 35% — по сравнению с анало
гичным перио дом прошлого.

Коммерческий директор феде
ральной транспортной компании 
«СкифКарго» Михаил Коптев пола
гает, что заторы будут наблюдаться 
вплоть до 1 октября.

— Рост загрузки МАПП в Забай
кальске связан и с другими фак
торами, — рассказал Владимир Га
мазков. — Ставки фрахта морского 
и железнодорожного транспорта 
возросли, также сохраняется де
фицит контейнерного оборудо
вания на территории Китая, отче

го участники перевозок перешли 
на автодоставку грузов, что повлек
ло за собой увеличение грузопото
ка через МАПП между РФ и Китаем. 
Можно прогнозировать, что объё
мы поставок будут увеличиваться, 
а соответственно, очереди на по
гранпереходах не исчезнут и после 
1 октября.

— Заторы на МАПП связаны 
не только с утилизационным сбо
ром, но и с тем, что компании ста
раются завезти больше товаров 
до наступления китайского го
сударственного праздника — Дня 
образования КНР — и официаль
ных выходных дней с 1 по 7 октяб
ря, — отметил Вадим Филатов. — 
Использовать железнодорожный 
и морской транспорт ещё дольше. 
Среднее время ожидания порож
него контейнера и свободного ме
ста на судне при доставке из Китая 
в Россию составляет 2,5 недели.

В сентябре средний срок мульти
модальной (море и железная дорога) 
перевозки из Китая по сравнению 
с маем вырос на 36%, до 55–60 дней. 
Поэтому, несмотря на пробки, вез
ти грузы автотранспортом получа
ется быстрее, добавил он.

Заторы на МАПП с Китаем приво
дят к удорожанию логистики. Обо
рачиваемость фур затормозилась 
на неделю, что сопоставимо с одной 
перевозкой в Китай.

— Мы вынуждены закладывать 
издержки в тарифы, — добавил Ев
гений Козырев. — С начала августа 
ставка на перевозку автотранспор
том товаров из Китая в Россию вы
росла ещё на 13%.

С начала года тарифы на автопе
ревозки по некоторым сегментам 
уже выросли от 30 до 50%, отметил 
Владимир Гамазков. По информа
ции FM Logistic, за последние две 
недели увеличение тарифов на до
ставку из Китая составило око
ло 20%.

на 33%
импорта китайских автомобилей 
по итогам января–июля

выросли объёмы
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«В следующем сентябре в “Ла Скала” дают новую оперу 
об Анне Ахматовой»
Итальянский писатель Паоло Нори — о своей новой книге, «отмене» Достоевского на Западе, значимости 
русской культуры и воспоминаниях о путче в Москве в 1993 году

Юлия Фролова

П аоло Нори — итальянский писатель 
и переводчик, один из наиболее 

известных авторов, рассказывающий 
в Италии о русской литературе и куль-
туре. Именно благодаря его переводам 
на Апеннинском полуострове читают До-
стоевского, Пушкина, Ахматову, Хармса, 
Хлебникова и многих других. Широкий 
резонанс в марте 2022 года вызвало со-
общение Нори о том, что Миланский уни-
верситет Бикокка отменил его цикл лек-
ций о Достоевском. Но писатель уверен: 
ни с Достоевским, ни с русской культурой 
прервать связь невозможно. На Москов-
ской международной книжной ярмарке 
Нори представил свою книгу — первую 
в России — «Невероятная жизнь Фёдо-
ра Михайловича Достоевского. Всё ещё 
кровоточит». В интервью «Известиям» ав-
тор рассказал о неудавшейся «отмене» 
Достоевского, назвал самого сложно-
го русского автора для перевода на ита-
льянский, а также вспомнил, что делал 
в Москве в 1993 году, когда начался путч.

Учитывая не самые простые отношения 
России и Европы, ваш нынешний при-
езд в Москву кажется довольно смелым 
и даже рискованным.

Мне кажется, русские только рады, 
когда в Россию прилетают люди из за-
падных стран. Я сам этому рад, никакого 
риска для себя не вижу. После того, что 
случилось на Украине, многие на Запа-
де думают, что русские плохие. Конечно, 
так думают не все. Я знаю, что русские 
не плохие. И мне приятно об этом гово-
рить в Италии и здесь, в России. Я приез-
жал сюда до 2022 года, продолжаю при-

летать уже после всех событий. Надеюсь, 
что всё это скоро закончится.

В одном из ваших интервью вы говори-
ли следующее: «Вы спросите меня, поче-
му мне нравится Россия. Наверное, Рос-
сия мне нравится потому, что она пугает».

Да, она правда пугает. Свою новую 
книгу про Фёдора Достоевского как раз 
начинаю с того, что первым русским ро-
маном, который я прочитал, был «Пре-
ступление и наказание». Мне тогда было 
15 лет. И когда я его читал, меня очень по-
разило, как Раскольников спрашивает 
себя, тварь ли он дрожащая или право 
имеет? Наполеон ли он? Я тогда тоже от-
ложил книгу и спросил себя: а кто я? На-
полеон или дрожащая тварь? Было ощу-
щение, что эта книга меня ранила и рана 
эта кровоточила. Даже несмотря на то, 
что я читал книгу, которую Достоев-
ский написал за 120 лет до это-
го и за три тысячи километров 
от Пармы, где я жил. В Ита-
лии моя книга так и называ-
ется — «Всё ещё кровоточит. 
Невероятная жизнь Фёдо-
ра Михайловича До-
стоевского». 
Потому что 

действительно всё ещё кровоточит. 
В России же фраза «Невероятная жизнь 
Фёдора Михайловича Достоевского» 
идёт первой в названии.

Почему же именно Достоевский?
На самом деле у меня нет конкрет-

ного ответа на ваш вопрос. Так полу-
чилось. Мой дед очень любил Россию, 
хотя даже не говорил на русском язы-
ке. Но он очень любил читать книги рус-
ских писателей, а я брал читать его кни-
ги. Так, собственно, и добрался до того 
самого романа Достоевского.

Любимый среди его романов у вас, на-
верное, тоже есть?

Я очень люблю «Идиота», «Преступле-
ние и наказание» тоже. Сюда же отнесу 
«Игрока» и «Братьев Карамазовых». «Бед-

ные люди» и повесть «Записки из под-
полья» тоже люблю. Но не люблю 

«Белые ночи». Не знаю почему.

До нас доходили новости о том, 
что в Италии на фоне всех 
санкций активно призывали 

отменить Достоевского. Даже 
запрещали читать лекции про 

его творчество.
Это как раз были 

мои лекции. Я дол-
жен был читать 
о Дос тоевском 
в Миланском уни-
верситете, но по-
лучил электронное 
письмо, где было 

указано, чтобы всё 
было тише, поэто-
му лекции отменили. 

Я тогда просто не мог в это поверить. На-
писал им в ответ лишь, что у меня нет 
слов. Но позже слова нашлись. Вечером 
я записал и выложил видео, где расска-
зал, что случилось. В итоге ролик посмо-
трели 180 тыс. человек, была большая 
шумиха по этому поводу. Утром следу-
ющего дня мне позвонил мой друг Анто-
нио Фуничелло, который работает с Ма-
рио Драги, на тот момент председателем 
Совета министров Италии. Антонио ска-
зал, что Драги очень обижен на универ-
ситет, потому что считает этот посту-
пок глупым.

Главное, что в Италии есть люди, ко-
торые понимают, что русские — люди 
нормальные. В 2022 году миланский 
оперный театр «Ла Скала» начал сезон 
с «Бориса Годунова». Люди тогда были 
этим очень недовольны, а я был очень до-
волен. И в следующем году написал кни-
гу об Анне Ахматовой. Мне тогда позво-
нила итальянский композитор и сказала, 
что собирается ставить оперу о жизни 
этой русской поэтессы. Спросила меня, 
не хочу ли я написать к ней либретто. 
Я согласился. В следующем году, в сентя-
бре, в «Ла Скала» дают эту оперу об Анне 
Ахматовой. И они умные люди — они зна-
ют, что русская культура потрясающая. 
Это не культура врага — это наша общая 
культура.

«В РФ может прийти 
передаваемый комарами 
вирус Усуту»
Вирусолог Михаил Болков — о том, ждать ли 
появления экзотических инфекций в нашей стране

Денис Гриценко

Л ихорадка Западного Нила, оспа 
обезьян и вирус Оропуш, считав-

шиеся ранее экзотическими инфекция-
ми юга и тропиков, всё чаще проникают 
на территории с умеренным климатом, 
в том числе в европейскую часть Рос-
сии. Как рассказал в интервью «Изве-
стиям» научный сотрудник Института 
иммунологии и физиологии Уральско-
го отделения РАН Михаил Болков, это 
не случайность, а часть объективного 
процесса, в ходе которого в человече-
скую популяцию неизбежно будут по-
падать всё новые вирусы. Например, 
все шансы стать распространённой ин-
фекцией в РФ и Европе имеет африкан-
ский вирус Усуту, переносимый кома-
рами.

Сегодня инфекции, которые раньше 
казались экзотическими, появляют-
ся в северных широтах — всё ближе 
к средней полосе России. Например, 
вспышка лихорадки Западного Нила 
в Татарстане — хотя до этого её возбу-
дитель был эндемичен для более юж-
ного черноморского побережья. Ана-
логичная ситуация с вирусом Оропуш, 
который раньше обитал только в ле-
сах Амазонки, а теперь попал на Кубу 
и дальше в США. Оспа обезьян из Афри-
ки добралась до Северной Европы. Нам 
нужно готовиться к новым вспышкам 
неизвестных ранее болезней?

Если безо всяких приукрашива-
ний, то да, это будет распростра-
няться и дальше. Приход новых ин-
фекций связан с тем, что меняются 
климат и ареал обитания животных. 
А они резервуар для инфекций. Хоте-
лось бы надеяться, что их переносчи-
ки вымрут зимой в морозы, но практи-
ка показывает, что иногда, например, 
малярийные комары переживают от-
рицательные температуры в тёплых 
сырых подвалах.

Показательный пример — вирус 
лихорадки Западного Нила. Это род-
ственник нашего клещевого энцефа-
лита. Проблема особенно острая для 
южных регионов РФ. Одна из послед-
них вспышек этой болезни зафиксиро-
вана в Волгограде. Во время неё была 
высокая смертность — 5–7%. В энде-
мичных регионах смертность гораздо 
ниже, так как там существует коллек-
тивный иммунитет. Но когда инфек-
ция приходит в новые районы, она по-
началу как бы прореживает людей, 
наиболее подверженных заразе.

Ещё потенциальный кандидат, ко-
торый может к нам прийти с юга, — это 
вирус Усуту. Он также родственник ви-
руса лихорадки Западного Нила и эн-
цефалита и переносится примерно 
60 видами перелётных птиц и самыми 
обычными для нашей страны комара-
ми вида Culex pipiens. Он родом из Юж-
ной Африки, но в последние годы его 
следы часто обнаруживают в европей-
ских странах. В том числе в Германии, 
Хорватии и Польше. Есть также слу-
чаи заражения человека — например, 
в 2018 и 2022 годах регистрировалось 
несколько происшествий в Италии. 
Оценить шансы, попадёт он или нет 
в Россию, практически невозможно, 
так как это полностью в руках случая. 
Но пути распространения к нам у него 
имеются.

Однако паниковать не стоит, пото-
му что все эти инфекции трансмиссив-
ные, то есть они переносятся укуса-
ми. Поэтому с ними можно бороться, 
не давая распространяться комарам. 
К тому же болезнь должна будет най-
ти себе промежуточное животное, как 
правило, это птицы и грызуны. То есть 
это ещё одна преграда, которую ви-
рус должен преодолеть на пути к нам. 
У нас большая часть населения живёт 
в городах, где меньше переносчиков. 
А вот в США, например, ситуация дру-
гая. Там большая часть населения жи-
вёт за городом. Поэтому там инфекции 
распространяются по-другому.

Да, сейчас там распространяется ло-
шадиный энцефалит. Что вы думаете 
об этом?

Это уже вторая вспышка за послед-
ние два года. Это достаточно старая 
инфекция, которая родом из Южной 
Америки. В 80% случаев болезнь про-
текает бессимптомно, поэтому она 
легко распространяется, в основном 
среди животных. И она передаётся 
через тех же комаров. Сначала боле-
ли лошади, а затем стали и люди. Осо-
бенно восприимчивые группы — это 
дети до года и старики. Вирус вызы-
вает тяжёлый энцефалит, что часто 
приводит к смерти. Тогда как моло-
дые в общем-то выздоравливают, хотя 
вирус может оставлять последствия. 
Сейчас в США принимаются все эпи-
демиологические меры, и в принципе 
они способны реально остановить рас-
пространение инфекции. Она сейчас 
контролируемая.

Но в Россию она не придёт, потому 
что у нас нет того вида комаров, кото-
рые её переносят. Всё-таки вирус спо-
собен вырастать в определённом ми-
кроокружении, это микроокружение 
связано у него эволюционно с этим ко-
маром, и даже заражённая птица дру-
гому комару плохо передаст этот ви-
рус.

А если говорить про привычные ин-
фекционные болезни, которые пере-
носятся различными насекомыми, как 
сейчас обстановка с ними?

Наш клещевой энцефалит — это 
родственник лихорадки Западного 
Нила, денге и вируса Зика. Это виру-
сы с очень прочной оболочкой, они 
очень живучие. Эта болезнь энде-
мична для Сибири и Дальнего Вос-
тока. Но тяжёлая форма клещевого 
энцефалита постепенно распростра-
няется на Запад. Жители этой части 
нашей страны не получают прививки 
от клещевого энцефалита. Но от Ура-
ла до Камчатки, как правило, привиты 
дети и подростки, потому что инфек-
ция часто встречается в этом регио-
не, а она смертельная.

Болезнь распространяется из-за по-
тепления, из-за вырубки лесов, из-за рас-
пространения туризма на север и на юг. 
Например, раньше вируса клещевого 
энцефалита не было в горах Алтая, те-
перь он там есть, в Монголии появился, 
перемещается в горы, появился в Каре-
лии, в Коми, его обнаруживают в стра-
нах Европы и в Англии. Теперь случаев 
всё больше, в том числе и в Московской 
области.

А чем это объясняется?
Тем, что птицы дальше прилетают 

на север. Тем, что люди стали боль-
ше перемещаться и развезли эту ин-
фекцию с клещами, животными и так 
далее.

А могут эти клещи себя комфортно чув-
ствовать не в диких лесах, а в город-
ских парках, например?

Да, могут. Везде. У нас в городе, 
в Екатеринбурге, они кусаются. Те-
оретически они могут быть даже 
в Александровском саду у Красной 
площади.

А что сейчас происходит с оспой обе-
зьян? Насколько это серьёзная угроза 
и возможна ли новая пандемия?

Слово «пандемия» я бы не стал 
употреблять. А насчёт эпидемиче-
ских явлений в определённых стра-
нах — запросто может быть. Но опять 
же — сейчас мы видим, что в Афри-
ке, где в основном распространяет-
ся болезнь, умирают маленькие дети 
до пяти лет, а ещё там много больных 
с ВИЧ-инфекцией. То есть это группы 
риска. У подверженных лиц в целом 
слабый иммунитет, в регионе плохая 
санитарно-эпидемиологическая об-
становка, плохие бытовые условия. 
Я не думаю, что в той же Европе или 
России ситуация будет хуже. Скорее 
всего, мы сможем этот вирус сдержи-
вать. И у нас разрабатывается совре-
менная вакцина, которая делается 
по технологии, аналогичной той, ко-
торая использовалась в «Спутнике V» 
от коронавируса.

И увозят меня
Россияне стали бронировать новогодний отдых за полгода

Яна Штурма, Ксения Набаткина

Т аиланд, Турция, Китай и Мальди-
вы стали одними из самых популяр-

ных направлений у россиян для отды-
ха в новогодние праздники, сообщили 
«Известиям» в сервисах по бронирова-
нию отелей и билетов. В этом году пла-
нировать отпуск россияне начали ещё 
в июле, а спрос на зимние каникулы вы-
рос в четыре раза по сравнению с 2023-
м. По России туристы собираются в по-
ездки в Москву, Сочи и Калининград, 
а также в Красноярск, Уфу, Новосибирск 
и Мурманск. Ранние бронирования свя-
заны с опасениями, что ближе к празд-
ничным датам билеты сильно подо-
рожают, а в гостиницах не будет мест, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты.

Туристы начали раньше брониро-
вать отдых на новогодние праздни-
ки — уже в июле, то есть глубина бро-
нирования составляет более полугода, 
сообщили «Известиям» в нескольких 
сервисах.

Так, по данным «Слетать.ру», уро-
вень спроса на туры с заездами в пе-
риод новогодних каникул практиче-
ски в 4,6 раза превысил аналогичные 
показатели прошлого года. Значитель-
ный рост заявок зафиксирован на пу-
тешествия в Таиланд — спрос вырос 
в 9,6 раза, в Турцию — в 3,2 раза, на Шри-
Ланку — в три раза и в ОАЭ — почти в два, 
добавили там. Кроме того, появились 
бронирования во Вьетнам, в Китай, 
Италию, Испанию, Танзанию, Гонконг.

В топ-10 зарубежных направлений 
на новогодние праздники, по информа-
ции «Слетать.ру», входят Таиланд (36% 
от общего объёма продаж), Египет (18%), 
ОАЭ (11%), Турция (4%), Вьетнам, Шри-
Ланка и Мальдивы (по 3%), Китай (2,4%), 
Куба (1,7%) и Абхазия (1,3%).

Наиболее популярными зарубеж-
ными странами для бронирований 
на новогодние праздники, по данным 
«Яндекс Путешествий», оказались Таи-

ланд, Белоруссия, Турция, ОАЭ и Азер-
байджан.

Руководитель пресс-службы сер-
виса для планирования путешествий 
OneTwoTrip Елена Шелехова рассказа-
ла «Известиям», что наибольшим спро-
сом среди россиян пользуется Таиланд: 
17,5% авиазаказов приходится на Пху-
кет и 12,8% — на Бангкок.

— Перелёт в одну сторону обойдёт-
ся в 50 тыс. рублей и 39 тыс. соответ-
ственно, а проживание в отеле стоит 
около 3 тыс. рублей в сутки, — расска-
зала она. — Замыкает тройку ещё один 
азиатский город — Хошимин, доля ко-
торого составляет 5,4%. Стоимость пе-
релёта около 55 тыс. рублей, а прожи-
вание — 2 тыс. в сутки.

Кроме того, в список попали Баку, 
Дубай, Денпасар (Бали), Стамбул, Па-

риж, Манила и Мале. Стоимость би-
летов в эти города варьируется 
от 11 до 80 тыс. рублей, а проживание — 
от 2 до 8 тыс. рублей.

По данным «Туту», популярными 
зарубежными авианаправлениями 
на этот период также стали Белорус-
сия, Турция и Таиланд. Туда сейчас ку-
плено 15,89, 13,57 и 11,63% билетов со-
ответственно. Также востребованы 
авиабилеты в Узбекистан и Казахстан.

Наибольший рост в 2024 году про-
демонстрировал средний чек на туры 
в Турцию  — цена выросла на 76%, 
до 177,2 тыс. рублей, добавили в «Сле-
тать.ру». Наименьший в Египет — на 12%, 
до 302,2 тыс. рублей.

Также средний чек увеличил-
ся на поездки на Шри-Ланку  — 
на 27%, до 328,1 тыс. рублей, в Таиланд — 
на 27,6%, до 370,1 тыс.

По России спрос на туры с заезда-
ми в период новогодних каникул вы-
рос в два раза, указали в «Слетать.ру». 
Больше 90% ранних бронирований 
приходится на российские направле-
ния, добавили в «Яндекс Путешестви-
ях». В среднем по РФ пользователи пла-
нируют новогодние поездки на четыре 
дня при стоимости проживания около 
8,9 тыс. рублей за ночь.

Наибольшей популярностью при 
раннем бронировании пользуются от-
ели категории 3 и 4 звезды — их доли 30 
и 20% соответственно. 40% бронирова-
ний у пользователей с детьми — семьи 
стараются спланировать свои поезд-
ки заранее, так как по популярным на-
правлениям количество подходящих 
номеров ограниченно.

Самые популярные регионы для 
раннего бронирования на новогод-

ние праздники по России — Красно-
дарский край, Москва и Московская 
область, Санкт-Петербург и Ленин-
градская область, Карачаево-Черке-
сия и Калининградская область.

Больше всего авиабилетов на пе-
риод новогодних праздников куплено 
в Москву, Сочи, Калининград. Далее 
следуют Санкт-Петербург, Минераль-
ные Воды, Екатеринбург. В топ-10 по-
пулярных авианаправлений также 
входят Красноярск, Уфа, Новосибирск 
и Мурманск.

По данным OneTwoTrip, на ново-
годние праздники наибольшим спро-
сом пользуется Москва — туда уже 
оформлено 23,4% заказов. Сред-
няя стоимость билета в одну сторо-
ну составляет 7,5 тыс. рублей, а ночи 
в трёхзвёздочном отеле — 3 тыс. ру-
блей. Следом идут Сочи, на который 
приходится 13,7% бронирований, 
и Калининград с 11,5%. В топ-10 так-
же вошли Тюмень, Южно-Сахалинск 
и Челябинск.

Отели на новогодние праздники так-
же чаще всего бронируют в Краснодар-
ском крае — на него приходится 32% все-
го спроса, следует из данных сервиса 
бронирования отелей от 2ГИС «Отел-
ло». Наибольший интерес туристы про-
являют к селу Эстосадок, федеральной 
территории «Сириус» и Сочи.
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« ЭТО УЖЕ ВТО-
РАЯ ВСПЫШКА 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 

ДВА ГОДА. ЭТО ДОСТАТОЧ-
НО СТАРАЯ ИНФЕКЦИЯ, КО-
ТОРАЯ РОДОМ ИЗ ЮЖНОЙ 
АМЕРИКИ. В 80% СЛУЧАЕВ 
БОЛЕЗНЬ ПРОТЕКАЕТ БЕС-
СИМПТОМНО
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Культура

Николай Баратаев, Андрей Туманов,  
Дмитрий Карпюк, Зоя Игумнова

Е го неотразимая улыбка и умение вызвать собе-
седника на ответную шутку светили с экранов не-

скольким поколениям телезрителей — с того вечера, 
когда юный Саша Масляков впервые появился в сту-
дии «Клуба весёлых и находчивых». Три магические 
буквы — КВН — вот уже седьмой десяток лет не нуж-
даются в расшифровке ни для кого на одной шестой 
части суши, некогда называвшейся СССР. Вчера Алек-
сандра Васильевича не стало. «Известия» вспоминают 
знаменитого ведущего, с которым связана вся исто-
рия отечественного ТВ.

Александр Масляков родился 24 ноября 1941 года 
в Свердловске. Суровая и грозная первая военная 
осень никак не располагала к шуткам — да и появил-
ся на свет сын военного лётчика, впоследствии кава-
лера множества боевых орденов Василия Васильеви-
ча Маслякова по дороге в эвакуацию — беременная 
ехала к родственникам в Челябинск, где будущий те-
леведущий и провёл первые годы жизни.

После окончания Великой Отечественной семья 
жила в разных городах советской страны, в которых 
служил отец, — сперва в Баку, потом в Кутаиси. И, на-
конец, осела в Москве. Василий Васильевич присту-
пил к работе в главном штабе ВВС, а маленький Саша 
пошёл в 643-ю школу, которую успешно и окончил. 
Впрочем, ещё в школе он отличался артистизмом — 
активно участвовал в художественной самодеятель-
ности, выступал на ученической сцене.

После окончания школы Масляков, как и многие 
в его поколении, пошёл в технари — впрочем, тогда 
мало что могло сравниться по романтичности с про-
фессией инженера. Страна активно строилась после 
войны, готовилась выйти в космос, да и обществен-
ная атмосфера заметно потеплела. Характерно, что 
даже главные поэты эпохи — Рождественский, Воз-
несенский, Евтушенко, Ахмадулина — читали стихи 
именно в Политехническом музее, главном оплоте 
и храме практической науки.

Так что Александр поступил на энергетический 
факультет Московского института инженеров транс-
порта. Во время учёбы проходил практику на Люб-
линском литейно-механическом заводе, где и не до-
гадывались, какая слава ожидает в скором будущем 
улыбчивого парнишку. Ведь ещё в институте его оча-
ровала новая муза — только-только появившееся 
в стране телевидение. Знаменитая фраза о том, что 
в будущем не будет ни театра, ни кино, а одно сплош-
ное телевидение, воспринималась тогда безо всякой 
иронии — удивительное искусство для масс, неве-
роятный по силе воздействия медиум многим ка-
зались абсолютным достижением одновременно 
техники и культуры. Да, пожалуй, таковым и явля-
лось — и Александр ещё на четвёртом курсе пришёл 
на ЦТ, в главную редакцию программ для молодёжи. 
Кроме того, он был активным участником ещё не при-
шедшего на экраны, но любимого всеми студентами 
страны движения — «Клуба весёлых и находчивых», 
того самого КВН, с которым ему было суждено про-
жить всю жизнь.

После окончания вуза Масляков какое-то вре-
мя работал в проектном институте «Гипросахар», 
но в 1968 году окончил Высшие курсы работников 
телевидения — и с тех пор его судьба была нераз-
рывно и навсегда связана со студиями «Останки-
но». Сам он, впрочем, не без юмора описывал при-
чины своего появления на ТВ. «Однажды Паша 
Кантор, капитан команды, налетел на меня в од-
ной из ауди торий и заявил: “Слушай, давай ты бу-
дешь одним из пяти!” И объяснил, что работники 
молодёжной редакции ЦТ собираются снять весё-
лую передачу. А ведущими должны быть пять сту-
дентов того института, что победил в последней 

игре КВН. То есть нашего. “Одним из пяти будешь 
ты”, — повторил Паша, и я покорно согласился», — 
вспоминал он годы спустя.

Так он попал из обычного студенческого КВН 
в ведущие программы, транслировавшейся на всю 
необъятную страну, и мгновенно стал предметом 
всеобщей любви. Было в его улыбке что-то гагарин-
ское — и, словно первый космонавт, он испытывал 
на себе новые методы вещания, всё ещё бывшего роб-
ким, местами чопорным, не избавившимся от скован-
ности и театральности.

В 1972  году телевизионный КВН показался 
кому-то во власти слишком смелым и был закрыт 
на долгие полтора десятилетия, пока над страной 
не повеяли ветры перемен. Впрочем, Масляков, как 
и следовало весёлому и находчивому, ненадолго по-
кинул телевидение, но не унывал. Довольно скоро 
он вернулся на голубой экран — с новыми програм-
мами и новой славой. В его активе такие суперпо-
пулярные программы, как «Алло, мы ищем талан-
ты!», «А ну-ка, девушки!», «А ну-ка, парни!», «Адреса 
молодых», «Спринт для всех», «Вираж», «Весёлые ре-
бята», «12 этаж». А ещё он делал изумительные ре-
портажи со всемирных фестивалей молодёжи и сту-
дентов в Софии, Берлине, Гаване, Москве, Пхеньяне. 
Не забывал и о музыке: несколько лет был постоян-
ным ведущим международных фестивалей песни 
в Сочи и главного советского хит-парада тех времен 
«Песня года».

В 1986 году КВН вернулся на экраны — вновь 
с Александром Масляковым у руля. С той поры 
и до 2022 года, когда пошатнувшееся здоровье за-
ставило Александра Васильевича покинуть сту-
дию (но не отпустить бразды правления проектом), 
он оставался бессменным ведущим всенарод-
но любимой программы. И не просто любимой, 
но и весьма влиятельной — достаточно заметить, что 
в 2017 году был опубликован отчёт прибалтийского 
центра стратегических коммуникаций НАТО, авто-
ры которого совершенно серьёзно рассматривали 
КВН как важный инструмент «мягкой силы» России, 
имеющий большое влияние на русскоговорящих 
жителей, жителей соседних стран и мира в целом.

Перечень его наград и званий, даже весьма сокра-
щённый, говорит сам за себя: там и география славы, 
охватывающая всю страну, и признание со сторо-
ны государства, и народная любовь со стороны всех 
населяющих Россию национальностей. Почётный 
гражданин Сочи. Заслуженный деятель искусств 
Российской Федерации. Народный артист Чечен-
ской Республики. Полный кавалер ордена «За заслу-
ги перед Отечеством». Действительный член (акаде-
мик) фонда «Академия российского телевидения». 
И самое главное — и объясняющее всё — звание: бес-
сменный руководитель и ведущий телепрограммы 
КВН. Прощайте, Александр Васильевич. Нам будет 
вас не хватать — и мы будем вспоминать вашу по-
трясающую улыбку каждый раз, когда из динамиков 
телевизора вновь зазвучит: «Мы начинаем КВН...»
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в клубе
Как Александр Масляков изменил  
индустрию юмора в России
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Ведущие «Клуба весёлых и находчивых» Светлана 
Жильцова и Александр Масляков. 1971 год

Александр Масляков проводит последний тур 
музыкального конкурса программы Центрального 
телевидения «А ну-ка, девушки!». 1987 год

На юбилейном спецпроекте «КВН-45» в Театре Советской 
армии. 2006 год

Торжественное открытие первого Московского 
международного кинофестиваля для детей и юношества. 
1989 год

Президент Международного союза КВН на съёмках 
новогодней программы на «Первом канале». 2016 год

Александр Масляков на юбилейной игре «Клуба весёлых 
и находчивых» в Государственном Кремлёвском дворце. 
2016 год

Татьяна Судец, диктор Центрального  
телевидения:

Александр Масляков был необыкновен-
ный профессионал. Молодец, спустя годы 
вернул и восстановил КВН. Как руководи-
тель, он сделал очень много для программы. 
Благодаря ему КВН — одна из программ-долго-
жительниц. Александр Масляков — профи, патриот нашего оте-
чественного телевидения. Я пришла на телевидение в 1972 году, 
он уже работал. КВН был популярной программой, которую 
вели Александр Масляков со Светланой Жильцовой. Делали 
это очень хорошо. Я не считала КВН развлекательной переда-
чей. Так же, как «Что? Где? Когда?», я считала её интеллектуаль-
ной. Познавательная, интереснейшая. КВН смотрели все! В по-
следнее время она стала развлекательной, весёлой. Но уже 
Саши не было. И из программы ушли все те люди, которые пи-
сали тексты. И если сначала в КВН играли студенты, то потом 
стали привлекать артистов, и это стало не так интересно. Алек-
сандр Масляков был авторитетом, высокого качества журна-
листом. Он умел отметать плохое, пошлое.

Леонид Млечин, телеведущий,  
заслуженный журналист Российской 
Федерации:

Александр Масляков был одним из соз-
дателей современного телевидения. Се-
годняшнему зрителю в голову не придёт, что 
он был первым человеком, который вёл себя в ка-
дре свободно и естественно, как должен вести себя нормаль-
ный человек. Тогда это было абсолютным открытием. Открыл 
он, можно сказать, новый телевизионный жанр. Он был челове-
ком природного обаяния. Это у него был божий дар. Ему не надо 
было ничего играть, изображать, подпрыгивать или распевать. 
Он стоял на сцене, улыбался, и вся страна с восхищением при-
никала к телеэкрану, чтобы увидеть улыбку Маслякова. В него 
были влюблены, говорю это с горечью и с завистью, все девуш-
ки Советского Союза. Он не менялся. Второго такого телевизи-
онного ведущего, который не изменился на протяжении всей 
своей жизни, я не знаю. Он так же улыбался, он так же выгля-
дел, так же себя вёл. Сохранял верность своим представлени-
ям о жизни. Он часть национальных телевизионных традиций. 
Без него будет очень грустно.

Юлий Гусман, постоянный член жюри 
КВН:

Я знаком с ним почти 60 лет, с 1965 года. 
Саша Масляков с 1963-го вёл КВН, 
а в 1965 году наша команда «Парни из Баку» 
с ним встретилась, в том числе и я, мы под-
ружились и работали всю жизнь. Я должен ска-
зать, что здесь неважно, сколько лет, — можно было вчера его 
увидеть в первый раз на экране и сразу полюбить. Хотя на Зем-
ле нет таких русскоязычных людей, которые не знали бы Алек-
сандра Маслякова, не любили бы его и не видели его передачи. 
Прежде всего главную передачу его жизни КВН — программу, 
в которой он был руководителем и которую он вёл всю жизнь. 
Это был сильный и добрый, очень серьёзный и очень весёлый 
человек, замечательный семьянин и великолепный муж. Я вы-
ражаю глубокие соболезнования всей его семье, всем-всем его 
родным и близким, потому что они мне тоже родные и близкие. 
В последнее время мы редко виделись, но только тогда, когда 
случается вот такое горе, ты вдруг оказываешься возле края этой 
пропасти и осознаёшь, какая это потеря для всего российско-
го культурного мира. Да, он некоторое время назад уже пере-
стал вести КВН, появились новые ведущие — кавээнщики, вос-
питанные им. Но всё равно он был президентом клуба. Хотя дело 
не в должностях, а в том, что он всегда был душой и реальным 
капитаном этого гигантского корабля. КВН — это действительно 
достояние республики и достояние человечества. Нигде нет та-
кой программы, она самая лучшая, самая известная, самая та-
лантливая у всего советского телевидения за всю его историю.

Галина Перепечина, доцент кафедры 
телевидения и радиовещания  
журфака МГУ:

У него была своя роль в истории телеви-
дения. Он сделал из КВН международный 
бренд уже, хотя к созданию его он не имел ни-
какого отношения. Его пригласили просто веду-
щим в 1963-м или 1964-м, когда КВН уже несколько лет шёл на со-
ветском телевидении. Он был хорошим ведущим. Также он вёл 
передачу «А ну-ка, девушки». Это была развлекательная, лёгкая 
передача. Красивые девушки, потом в ней была такая гастроно-
мическая рубрика — девушки готовили. Теперь этот формат по-
пулярен уже во всём мире, в том числе и у нас. И действительно, 
его экранный образ запомнился не только потому, что был сим-
патичный молодой человек. Он действительно умел держаться 
в кадре достаточно раскованно. Он был на своём месте. Есть та-
кое понятие — амплуа ведущего, и он был в своём амплуа. И по-
том у него было чувство юмора, причём весьма активное — он мог 
пошутить. Пассивное есть у всех — мы понимаем шутку, а актив-
ное, пошутить в ответ, есть не у всех. И у него это получалось.

Дмитрий Харатьян, народный артист 
России:

Это огромная утрата для нашей стра-
ны, для всех нас, для народа. КВН, «Алло, 
мы ищем таланты», «А ну-ка, парни». Алек-
сандр Васильевич привёл многих на телеви-
дение, ставших потом известными людьми. Меня 
он привёл в декабре 1983 года. Увидел меня в фильме «Зелёный 
фургон». Знал, что я сам пою там песни Максима Дунаевского. 
И решил пригласить исполнить заглавную песню к его новой пе-
редаче. Тогда он начинал работу над программой «Вираж». По за-
мыслу автора, это была военно-спортивная игра. Мне позвони-
ли от него, сказали, что хотят пригласить на телевидение. Потом 
Александр Васильевич рассказал, что Пахмутова и Добронравов 
написали песню «Вираж». Он хочет, чтобы я попробовал её спеть. 
Назначил мне встречу у метро «Фрунзенская». Я приехал из Крас-
ногорска туда. Около станции он ждал меня на своих «Жигулях». 
Отвёз меня к Александре Пахмутовой и Николаю Добронравову. 
Познакомил нас. А после «смотрин», утверждения моей кандида-
туры на исполнение песни «Вираж» Масляков отвёз меня в Дом 
кино. Там, кстати, показывали «Зелёный фургон». Так получилось, 
что фильм вышел на экраны в декабре, а в начале января была 
торжественная премьера. Как раз накануне моего дня рождения. 
Я позвал Александра Васильевича с собой, но он почему-то от-
казался. Не мог. Я потом часто вспоминал этот эпизод, как меня 
Александр Масляков привёз на своей машине на премьеру. Алек-
сандр Васильевич стал моим путеводным маяком на телевидении. 
Я пел в программах, выступал и так далее. До последнего време-
ни, пока он был здоров, мы общались, поздравляли друг друга, 
я участвовал в КВН уже в качестве члена жюри. И как-то он был 
ко мне по-доброму расположен, а я к нему. Уход Александра Ва-
сильевича — огромная утрата. Я благодарен ему за всё — за путь 
к телевидению, за путь на телевидении. Понимаю его роль и зна-
чение в моей судьбе. Светлая память.

В 1972 году телевизионный КВН 
показался кому-то во власти 
слишком смелым и был закрыт 
на долгие полтора десятилетия, 
пока над страной не повеяли ве-
тры перемен. Впрочем, Масляков, 
как и следовало весёлому и на-
ходчивому, ненадолго покинул 
телевидение, но не унывал

Алексей Майшев | РИА Новости, Андрей Эрштрем | «Известия»,  
Зураб Джавахадзе | «Известия», journmsu, Эдуард Корниенко | «Известия»
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Спорт

Погода и условия 
Тайфун в Ханое сорвал матч сборной России

Алексей Фомин 

Н ынешний год можно назвать годом 
тотального невезения для сборной 

России по футболу — в минувшие вы-
ходные второй раз за полгода отме-
нился её товарищеский матч. К сча-
стью, теперь причина отмены не такая 
страшная, как в минувшем марте. Встре-
ча с командой Таиланда в Ханое не со-
стоялась из-за накрывшего регион тай-
фуна. Накануне подопечные Валерия 
Карпина успели сыграть с Вьетнамом 
и разгромить его со счётом 3:0.

Матч с Вьетнамом стал всего лишь 
третьим для сборной России в 2024-м. 
Всего же на данный момент их долж-
но было пройти пять. В марте наша 
команда в Москве разгромила Сер-
бию (4:0). Через четыре дня она должна 
была встретиться с Парагваем. Но по-
сле жуткой трагедии в «Крокус Сити 
Холле» стало ясно: для футбола сейчас 
не время, и встречу с южноамерикан-
ской командой отменили.

В июне состоялся выезд в Минск 
к команде Белоруссии — тогда Россия 
тоже разгромно победила (4:0). На ми-
нувшей неделе футболисты соверши-
ли дальний перелёт во Вьетнам. Там 
были намечены две встречи с азиат-
скими сборными — с хозяевами поля 
и с Таиландом.

Уже на следующий день после игры 
с Вьетнамом было понятно, что погода 

может внести свои коррективы. Матч 
состоялся 5 сентября, а сутки спустя 
ураган «Яги» начал активно разго-
няться по стране. Правда, в тот момент 
до столицы он не дошёл, поэтому моло-
дёжная сборная России, которая также 
поехала в Ханой, сыграла со сверстни-
ками из Вьетнама. И также разгроми-
ла их со счётом 3:0.

К утру 7 сентября по местному вре-
мени сильный ливень и ветер добрал-
ся до Ханоя и начал сносить всё на сво-
ём пути. Вскоре местная федерация 
футбола объявила об отмене игры 
Таиланд — Россия по соображениям 
безопасности. Когда к ночи непогода 
стихла, наши футболисты отправились 
в аэропорт и в течение девяти часов до-
брались до Москвы.

Интересно, что молодёжная сбор-
ная осталась на месте. У неё в планах 
было два матча с Вьетнамом в закры-
том режиме на местном тренировоч-
ном стадионе. Вторая игра намечена 
на 9 сентября — пока о её отмене не объ-
явлено. И с учётом того что пока мест-
ные синоптики нового тайфуна не ожи-
дают, скорее всего, встреча состоится 
согласно плану.

Разумеется, РФС уже подверг-
ся критике от некоторых экспертов 
и журналистов за то, что повёз сбор-
ную в такую даль. Изначально выбор 
не самых сильных соперников в ка-
честве спаррингов вызывал вопро-
сы, а с учётом срыва одного из матчей 
получилось, что футболисты посре-
ди клубного сезона сделали два длин-
ных перелёта и лишь наполовину вы-
полнили задуманное.

Впрочем, вряд ли кто-либо пред-
ложил бы что-то более оптимальное. 
С учётом того что нынешней осенью 
большинство сильных сборных, ко-
торые могли бы согласиться сыграть 
с РФ, задействованы в официальных 
соревнованиях — Лиге наций УЕФА 
или отборе к чемпионату 
мира-2026  (речь о юж-
ноамериканских сбор-
ных), выбор изначально 
был ограничен.

Поч т и  
н и к т о 
из сво-
бодны х 
к о м а н д 
не был готов 
лететь в Рос-
сию, хотя ра-
нее об этом удавалось договари-
ваться даже с такими сильными 
сборными, как Камерун, Сербия и Па-
рагвай. Но не нынешней осенью. Ряд 
критиков после срыва матча с Таилан-
дом предложили проводить товарище-
ские матчи с молодёжной сборной или 
каким-либо клубом, но вряд ли ради 
этого стоило отказываться от реаль-
ного спарринга с националь-
ной командой другой 
страны, игра с кото-
рой идёт в зачёт 
ФИФА.

— Играть выставочные матчи не с на-
циональной командой другой страны, 
а с каким-то своим клубом, сборной 
РПЛ или молодёжной сборной — дело 
сомнительное, уместное только в край-
нем случае, — поделился мнением с «Из-
вестиями» почётный президент РФС Вя-
чеслав Колосков. — Потому что только 
матчи между национальными команда-
ми идут в зачёт рейтинга ФИФА. А там 
Россия держится хорошо, идёт на 33-м 
месте, что великолепно для команды, 
которая два с половиной года не игра-
ет в официальных матчах. И надо про-
должать так делать, чтобы к моменту 
возвращения не упасть слишком в рей-
тинге, это даст возможность начинать 
не с самых нижних корзин при жере-
бьёвке. Да, обидно, что сорвался матч 
с Таиландом. Возможно, надо было тща-
тельнее изучать логистику и погодные 
условия, но, с другой стороны, погода — 
вещь непредсказуемая. В любом случае 
один матч сыграли, проверили себя — 
уже не впустую съездили.

Состоявшаяся всё-таки игра с мест-
ной командой позволила проверить 
ряд новичков и давно не игравших 
в сборной футболистов. Например, 
проведший первую половину года 
во Второй лиге и игравший во вто-
рой команде петербургского «Зени-
та» Данил Круговой из-за отсутствия 
в РПЛ не вызывался в национальную 
команду. Летом состоялся его переход 
в ЦСКА, где он стал одним из лидеров 
идущих в верхней части таблицы ар-
мейцев. И сразу был вызван Карпиным, 
сыграв с Вьетнамом.

Матч стал первым за главную коман-
ду страны и для нападающего ЦСКА 
Тамерлана Мусаева, а также впервые 
вызванного в сборную защитника ма-
хачкалинского «Динамо» Валентина 
Пальцева. Впервые при Карпине сы-
грал за сборную вратарь Андрей Лунёв, 
выходивший на поле почти шесть лет 
назад при Станиславе Черчесове. При 
этом не удалось проверить уехавше-
го летом во французский ПСЖ Матвея 

Сафонова. В Париже он пока сидит 
в запасе, а за сборную должен 

был сыграть как раз с Та-
иландом.
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Парижский подвиг
Как наши спортсмены завершили 
Паралимпиаду-2024

Дмитрий Кузнецов 

В воскресенье в Париже закрылась 17-я летняя Паралим-
пиада. Она прошла с меньшей помпой, чем Игры ме-

сяцем ранее, но для России оказалась заметнее — если 
не в медийном плане, то в медальном точно. Российские 
атлеты, выступавшие вместе с белорусами как нейтраль-
ные спортсмены, завоевали 64 медали — 20 золотых, 21 се-
ребряную и 23 бронзовые. В общем зачёте, где официально 
их не учитывали, они заняли восьмое место. Выиграл за-
чёт Китай с 96 золотыми медалями. Правда, его делегация 
была в 3,5 раза больше российской. О том, как оценить ре-
зультат россиян и изменит ли он отношение к нашей стра-
не в международном спорте, — в материале «Известий».

Президент Паралимпийского комитета России (ПКР) 
Павел Рожков говорит однозначно: выступление успеш-
ное. Сам Павел Алексеевич впервые за 20 лет следил 
за Играми из Москвы — как он говорит, с телефона, ком-
пьютера и iPad одновременно.

— У наших ребят было очень хорошее выступление, — 
отметил в беседе с «Известиями» глава ПКР. — Достойное 
и, можно сказать, блестящее! Не имея в последние годы 
большой международной соревновательной практики, 
выступая в усечённом составе, войти в десятку силь-
нейших стран мира — серьёзное достижение. Очень ра-
довали наши спортсмены именно бойцовским харак-
тером, боролись в каждом своём выступлении. И если 
даже не завоёвывали медалей, многие улучшили лич-
ные результаты. Что ещё не может не радовать — ра-

стёт новое поколение, несмотря на изоля-
цию. Эти новые спортсмены показывают 
фантастические результаты, как Дарья 
Лукьяненко, — три золотые медали и две 

бронзовые. Плюс два мировых рекор-
да. Но мы очень благодарны и на-

шим взрослым участникам — та-
ким, как Андрей Калина, Роман 

Жданов, Андрей Вдовин, ко-
торые блестяще выступали 

и создавали микроклимат 
внутри делегации. В таких 
условиях это — определяю-

щий фактор.
Как утверждает Рожков, даже 

в полном составе претендовать 
на первое место медального за-
чёта наши сейчас не способны — 
уж очень силён Китай. Но в трой-
ку наши вошли бы (в ней также 
Великобритания и США). В Токио 
Россия была четвёртой — в одной 
золотой медали от американцев.

— Наши паралимпийцы боль-
шие молодцы,  — подчеркну-
ла «Известиям» олимпийская 
чемпионка Светлана Журо-
ва. — Не все смогли выступить 
на Играх, мы знаем, сколько 
над ними издевались при по-
лучении нейтрального статуса. 
Было много негуманных момен-

тов по отношению к ним. Поэтому каждая медаль 
равноценна победе. Они не зря поехали на Игры. Не ду-
маю, что в нашей стране их будут за это осуждать. Да, 
они наши, но отправились на Игры как индивидуальные 
спортсмены. Им там тоже было непросто. Я бы не смог-
ла сказать паралимпийцам, что поехать в Париж было 
ошибкой.

Но главное, что на этой Паралимпиаде у россиян 
практически не было проблем с отношением людей — 
как зрителей, так и коллег. В российских СМИ периоди-
чески фигурировали новости о конфликтах с украин-
цами, но, по мнению Рожкова, проблема преувеличена 
и в целом россиян во Франции приняли позитивно.

— Была, по сути, только одна история с нашим и укра-
инским прыгунами (украинец Литвиненко назвал рос-
сиянина Турсунова недоразумением. — «Известия»). 
И то она банальная и касается ситуации, когда, вместо 
того чтобы винить себя, спортсмен всё вешает на сопер-
ников, — продолжил президент ПКР. — А прежде всего 
надо искать недостатки в себе. Наш спортсмен на это 
отреагировал как на человеческую слабость. Других по-
добных инцидентов я не могу вспомнить. Наоборот, к на-
шим атлетам относились доброжелательно и радушно. 
Когда уходили с пьедестала почёта и шли мимо рядов, 
болельщики старались протянуть руку, поприветство-
вать, поздравить. Что касается украинских спортсме-
нов, мы приветствуем сохранение отношений с ними. 
Понятно, что у их руководства другая установка. Я все-
гда своим говорил, чтобы не провоцировали публичное 
общение, чтобы не подставлять коллег. Думаю, время 
пройдёт и всё наладится. Но сейчас спортсмены не мо-
гут выразить реальное отношение друг к другу.

Даже такое неконфликтное выступление на Пара-
лимпиаде вряд ли поменяет логику спортивных санк-
ций. Уже через полтора года состоятся зимние Пара-
лимпийские игры в Италии — и на них россиян вообще 
может не быть. Причём на Олимпиаду россияне пока 
тоже не отобрались — ни в одном виде спорта наши 
не допущены.

Несмотря на то что пресс-служба Международного 
паралимпийского комитета в ответе «Спорт-Экспрессу» 
рассказала, что нареканий к россиянам нет, Рожков 
ждёт проблем.

— Понимания с зимними видами спорта у нас до сих 
пор нет. Международный паралимпийский комитет на-
чал передавать виды спорта в ведение спортивных фе-
дераций, и теперь принимать решения будут междуна-
родные федерации биатлона, лыжных гонок и другие. 
СМИ мало пишут, что участие россиян в Паралимпиаде 
было результатом кропотливой работы нашего коми-
тета, что нас поддержали страны Азии, Африки, Латин-
ской Америки. Но мы понимаем: наши коллеги с Украи-
ны и англосаксы настроены агрессивно. Поэтому будем 
продолжать нашу работу, — сказал Рожков.

Следующей важной вехой этой борьбы будет сессия 
Международного паралимпийского комитета в Южной 
Корее в 2025 году.

Полный 
текст  

читайте  
на iz.ru

Нелегко навесил
Брат Хабиба Нурмагомедова защитил 
свой титул в Bellator

Дмитрий Гарин

Ч емпион Bellator в лёгком весе — россиянин Усман Нур-
магомедов (18–0) 8 сентября единогласным решением 

судей (50–45, 49–46, 49–46) победил своего соотечествен-
ника, финалиста Гран-при Bellator Александра Шаблия 
(24–3). Таким образом, троюродный брат Хабиба сохра-
нил титул чемпиона в своей весовой категории, а вот Шаб-
лий прервал серию побед из девяти боёв. В прошлый раз 
он проигрывал в далёком 2016 году Эдуарду Вартаняну (26–
4) раздельным решением судей на ACB 49 в Сочи. Отметим: 
для Нурмагомедова это был первый поединок после дис-
квалификации из-за допинга — в ноябре 2023-го он сдал 
положительную пробу и получил бан на шесть месяцев.

�� БЕЗ ИНИЦИАТИВЫ

Утром 8 сентября в Сан-Диего состоялся турнир Bellator 
Champions Series, в главном событии которого прошёл фи-
нал Гран-при в лёгком весе — Усман Нурмагомедов встре-
тился с Александром Шаблием. Для Усмана бой с Шаблием 
был второй защитой титула, который он завоевал благодаря 
победе над Патрики Питбулем, а затем защитил в поединке 
с Бенсоном Хендерсоном. Одолел Нурмагомедов и Брента 
Примуса, однако тот бой признали несостоявшимся как раз 
из-за положительного допинг-теста Усмана. Всего троюрод-
ный брат Хабиба Нурмагомедова провёл 17 поединков, вы-
играв каждый из них.

Александр Шаблий более опытен — 31-летний боец на-
чал карьеру в 2010 году. С тех пор он одержал 24 победы 
и потерпел три поражения. К поединку с Усманом Шаблий 
подошёл с девятью победами подряд. Тем не менее Нур-
магомедов считался фаворитом в этом бою у букмекеров. 
Но среди болельщиков и экспертов нашлось много тех, кто 
был уверен в победе Шаблия. В Bellator Александр победил 
пять раз, в том числе Брента Примуса, Тофика Мусаева и Па-
трики Питбуля. Усман же до титульного поедин-
ка не дрался ни с кем из топ-10, что неоднократ-
но подмечал Шаблий в интервью.

С первых минут Усман начал держать дистанцию благода-
ря ударам ногами. Шаблий пытался сокращать дистанцию, 
входить в клинч. В углу Усману подсказывал Хабиб Нурма-
гомедов — говорил он, вероятно, на аварском, чтобы Шаб-
лий не понимал, о чём идёт речь. В середине раунда Усман 
зашёл за спину сопернику и попытался задушить, но Алек-
сандр выбрался. Оставшуюся часть раунда Нурмагомедов 
больше работал вторым номером, благодаря чему, скорее 
всего, и забрал этот отрезок.

Во втором раунде тенденция продолжилась. Шаблий дей-
ствовал не слишком активно, а Усман продолжал придержи-
ваться своего плана. Александр изредка выдавал одиночные 
мощные удары, но до цели они не доходили. По истече-
нии трёх минут Нурмагомедов выбросил колено в прыж-
ке, но тоже неточно. После этого Усман прижал соперника 
к сетке, но и тут мало что получалось.

Третий отрезок прошёл в ещё менее активном темпе. Бой-
цы не стремились к инициативе, старались действовать на-
верняка, и выглядело это зрелище тоскливо. Ближе к сире-
не соперники активизировались, но опасных моментов так 
и не возникло, а раунд снова отдали Усману. У Александра 
же появилась кровь на лице — противник слегка зацепил 
его одним из ударов.

�� ПОБЕДА ДЛЯ АБДУЛМАНАПА

В четвёртом раунде Шаблий начал действовать более жёст-
ко. Сначала донёс боковой, а затем попытался пробить коле-
ном, но вместо этого случился тычок в глаз. Усман взял время, 
чтобы оклематься, после чего бой продолжился. Александр 
поддавливал соперника, а тот много двигался на ногах и ино-
гда выбрасывал удары. За полторы минуты до перерыва Нур-
магомедов попал хай-киком, перевёл бой в партер и снова 
попытался задушить Шаблия. Александр не позволял захва-
тить шею, но раунд снова ушёл Усману.

Хабиб наблюдал за происходящим, не сдерживая эмоций. 
Перед финальным отрезком он что-то экспрессивно объяс-
нял брату, который пока выигрывал все раунды поединка. 
Усман по-другому действовать не стал: продолжил работу 
вторым номером, иногда контратакуя. В последние 15 секунд 
Шаблий попытался зарубиться, но после финальной сирены 
было очевидно, что победителем объявят Нурмагомедова.

Бой получился довольно скучным, а записки судей под-
твердили весомое преимущество Усмана: 50:45, 49:46, 49:46. 
Нурмагомедов защитил пояс второй раз, а Шаблий впервые 

за девять лет проиграл.
После поединка слово взял 

Хабиб, который поблагода-
рил Александра за бой и по-
хвалил троюродного брата.

— Усман проде-
лал потрясающую 
работу,  — сказал 
он. — Показал всем, 
почему он один 
из лучших в мире 
и продолжает ра-

сти. Ему только что 
исполнилось 26 лет, 
и я верю, что у него 
будет большое-боль-
шое будущее. 

Спринтер  
Андрей Вдовин 

завоевал  
два золота на  

Паралимпиаде-2024  
в Париже
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